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Когда специалисты 
возьмут власть?
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ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОИНТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО С О В Ш  И А Р О Р Ы Х  ДЕЛУТАТОВ
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Галина Ивановна Кыкина работает животноводом на Тополевской ферме 
совхоза ^^уж ны й». Выращенные ею телочки передаются в молочное стадо. 
Вот и сейчас она готовятся передать своих подопечных с отличным привесом— 
четыре центнера.

г. СтреженоП. Фото Н. ЛЕСНИКОВА.
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В С Е  НИЖЕ,
И НИЖЕ, И НИЖЕ...

Если в эпоху благосло
венного застоя было приня
то сравнивать наши дости
жения с ветховаветньш 
1913 годом, то с чем срав
нивать нашу жизнь сейчас? 
С 1984-м или вообще с 
1981 нм? Увы, если говорить 
о ниотициом стрюительстве, 
то как бы нам со временем 
не обнаружить, что, уходя 
все дальше и дальше, мы 
опускаемся все ниже и ни
же...

Итоги прошлого года дол
жны несколько нас отрез
вить. Все торопились, торо
пились в желанный двух
тысячный, а в результате 
даже до уровня 1983 года 
не добрались.

Однако в истории том
ского жилищного строитель
ства такие случаи бывали. 
Плохо закончили год, не 
успели сдать того, другого, 
но в январе-то—все отстав- 

, шие объекты, «ак 01урчи- 
ки с грядки. Их соответст
венно вводят в эксплуа
тацию — и все хорошо.

Так вот, чтобы сразу снять 
интригу: в январе втеден в 
эксплуатацию 1 (один) про
цент от годового плана. 
Значит; если строить таки- 
-ми темпами, то годовой 
план 1990 года мы осилим 
где-то к апрелю 1998 года. 
А оттуда и до двухтысячно
го недалеко.

Более того, провал про
шлого года пробил серьез
ную брешь в программе 
«Жилье-2000», перепутав 
все контрольные цифры 
ввода жилья. Чтобы восста
новить пошатнувшееся рав
новесие, ньшче надо ввести 
жилья в полтора раза боль
ше плана. Что вряд ли воз- 
-иозкно. Да и планирование 
такое больше хочется на- 
лвагь прожектированием. 
Или признать, что програм

ма составлялась по ариф
метическому принципу: по
считали по нарастающей, 
сколько нам не хватает до 
полного комплекта в двух- 
тьюячном и разложили по 
годам. Выполняйте, строите
ли! А до высот экономиче
ской алгебры никто и не 
поднялся.

Ох, уж эта экономика! 
Почему же в стране то
тального марксизма никто 
не может заставить ее зако
ны работать на благо чело
века?

Приблизительный ответ 
мы знаем. Эконом1нческие 
методы хозяйствования сли
шком долго были в забве
нии, чтобы на уровне стра
ны. не говоря уже об обла
сти, их так просто можно 
было вспомнить, а тем бо
лее, употребить в дело.

Вот печальный прошлый 
год. Объединение «Томск- 
строй» оставило тысячи то
мичей. ожидающих кварти
ры, «с носом». Логично 
предположить: уж сейчас-то 
объединение, которое. по 
уверению его руководите
лей, первым переходит на 
экономические- методы хо
зяйствования, на все мысли
мые и немыслимые моделц 
хозрасчета, — само попало 
в трудное положение. Ведь 
принцип-то простой: .мень
ше сделал — меньше полу
чил. Отнюдь. Какие-то по
дозрительные методы хозяй
ствования в ■ «Томскстрое»; 
жилья ввели гораздо мень
ше. а зарплата, как и в 
прошлые годы, — растет. 
Может, руководители отве
тят, в чем секрет? Или 
пусть лучше изо всех сил 
скрывают свою «ком:мерче- 
скую тайну». Вдруг всем 
остальным хозяйственникам 
так захочется. Как же мы 
с вами будем тогда жить?

Январь всегда был дгеся- 
цем затишья для новоселов. 
Но не для строителей. Все
го три-четыре года назад, 
когда разрушаемая по 
стране административно- 
командная система еще бы
ла жива в Томской области, 
первый квартал был самым 
горячим. Нажимными мето
дами обком КПСС добился 
от строителей того, что в 
■первом квартале вводили 
20 (а потом и 25) процен
тов от годового плана по 
жилью, по полугодию — 
50, за десять месяцев — 
все восемьдесят. Объясня
лось это просто: надо лик
видировать штурмовщину, 
дать возможность отделоч
никам работать качественно. 
И предполагалось, что при
жатые железной рукой 
строители рано или поздно, 
но сами поймут выгоду 
ритмичной сдачи . объектов 
и необходимость в нажиме 
отпадет сама собой;

Она и отпала. Но только: 
то ля строители так и не 
уразумели своей выгоды, то 
ли сам принцип ритмично
сти был навязан, но непри
меним. В общем, хозяйствуя 
самостоятельно, строители 
предали его прочному заб
вению. И год ньшешний не 
будет исключением.

За январь собственными 
силами подрядных строи
тельных организаций вы
полнен объем работ на 24 
миллиона рублей,, что со
ставляет 84 процента ме
сячного плана. А с про
шлым (напомню, весьма не
удачным годом) и сравни
вать стыдно. Объемы сниже
ны на 9,9 миллиона рублей, 
ьли на 27 процентов...

Как вы уже догадались, 
ни школ, ни детских садов, 
ни больниц, ня поликлиник в 
яччваре не введено.

Резонанс

СОБСТВЕННОСТЬ 
И З Е М Л Я

Сейчас в Москве на сессии Верховного Совета 
СССР ведется активное обсуждение и, кажется, прибли
жается принятие двух основополагающих законопроек
тов — о собственности и о земле. Читательская почта 
«Красното знамени» насчитывает немало писем на эту 
тему. Вот только два отклика на статью нашего коррес
пондента «Превращения монополии» (о перестройке в об
ластном АПК), опубликованную 19 яшваря этого года, 
по сути отражающие полярные точки зрения.

ЧАСТНИКУ — НЕТ.
ИНДИВИДУАЛУ—ДА

Не знаю, намеренно или 
все-таки случайно, но автор 
статьи смешал воедшю два 
понятия: «частная собствен
ность» и «индивидуальная». 
Любому мало-мальски обра
зованному человеку ясно 1»3- 
личие меяаду ними. Частная 
собственность пооиоляет из
влекать нетрудовые дохо
ды, а личная собственность
— это трудовая.

Руководители совхозов и
колхозов, протестуя против 
введения частной собсгаен- 
ности, на 100 процентов 
правы. Это лешюокая пози
ция. Однако 1ИЭ статьи неяс
но, как они относятся к ин
дивидуальной собствеяносги 
(фермерскому труду шш  
труду аревдатора). Частник
— это капиталист, эксплуа
тирующий и ррисваивающий 
чужой тр5’д. Когда С. С. Су
лакшин »е делает различия 
между частной н индивиду
альной собственностью, это 
ясно почему: так ему легче 
протащить идею о возврате 
к частной собственности. 
Неужели и в областной пар
тийной газете есть коррес-' 
понденты. придерживающие
ся подобных взглядов? Не
понятна в этом вопросе и 
позиция обкома КПСС.

А. КОМАРОВ.
А СУДЬИ КТО!

я  арендую в совхозе 
«Кожевниковский» три гек
тара зе.мли, необходимые 
средства производства и вы
ращиваю картофель. Поэто- 
MJ', как мне кажется, имею 
право отнести себя к «ис-

А из всех наших круп
ных строительньк органи
заций на уровень января 
прошлого года вышел толь
ко трест «Тожктрангстрой», 
освоивший (С'СбСТВвННЫМИ 
оила.мн больше миллиона 
рублей и достигший отмет
ки (относительно января 
1989 года) 100,3 процента.

Замьшают же эту табли
цу тресты «Томскгаэстрой» 
— половина от прошлогод
него января и «Север- 
строй» — вообще треть.

Много претензий было к 
домостроительному комбиг 
яату, на него была возло-' 
жена ответственность за 
срыв плана ввода жилья. 
Однако: в январе (опять 
сравнительно с прошлым 
годом) ДОК отстал только 
от треста «Спецстроймеха- 
низация», а остальные орга
низации «Томокстроя» оста
вил позади.

А вот показатели треста 
«Томскжилстрой» вызывают 
подозрение. С одной сторо
ны, программу января трест 
выполнил аж на 115 про
центов. А вот сравнительно 
с январем прошлого года 
освоил лишь на 64 процен
та. Какое^о, знаете, льгот
ное планирование.

Печальный список можно 
продолжить. Но не пора ли 
и поиска ть выход из создав
шегося положения? И уже не 
обкому партии, а  главП.ЭУ 
задуматься о том, что 
же все^аки происходит. И 
подумать еще вот о чем: 
«е пора ли нашему местно
му «министерству эконо
мики» заняться тем, чем 
оно, в общем-то, и должно 
заниматься. А именно — 
hoHQKOM экономических 
стимулов, которые jQrame 
всяких нажимных методов 
убедят строителей ргйо- 
тать так, как это нужно за
казчикам. Как это нужно 
жильцам, как это нужно 
городу и области.

К старому возвращаться 
бессмысленно. Но ведь, от
казавшись от тяжелого на
следия, надо создавать что- 
то и свое.

Не стоять на месте, ожи
дая того, что в двадцатые 
годьт называли разрухой.

С. БАЛАШЕВ.

тинным земледельцам» и 
«настоящим крестьянам», 
мнение которых в  связи с 
законопроектом о земле 
так желал узнать директор 
совхоза «Томский» П. П. 
Кошель, заявивший на уч
редительном собрании агро- 
прома, что «нашему мужику 
не нужна земля».

Интересно, кото столь 
уважаемый руководитель, 
к-еиадидат в народные депута
ты республики, считает «на
стоящими (крестьянами»? 
Директоров и председате
лей, учасгвовавишх в этом 
собрании? Ведь 1ни аренда
торов, ни механизаторов, 
ни животноводов на нем не 
было.

Во цремеяа застоя во
прос «Нужна ли крестьяни
ну земля?» решали в ЦК 
и министерствах, и, конеч
но же, отрицательно. Сейчас 
пытаются решать за кре- 
стьяшша дцректора совхо
зов. А по-моему, каждый 
человек должен (иметь право 
самому он,ред€Л|Иться: нуж
на ли ему земля или нет, 
сможет ли он на ней про
дуктивно трудиться. И в 
этом я в(юку основное эна- 
венне рассматриваемых 
сейчас законопроектов.

Желающих взять землю 
псжа немного вовсе не пото
му, что мужикам не нужна 
земля. Обрабатывать нес
колько соток с помощью ло
паты и тяпки еще можно, а 
для владения несколькими 
гектарами нужны техника, 
горючее, запчасти... Где это 
взять? Рынка в нашей стра
не нет.

А. КОЖЕВНИКОВ.

Многие из участников 
этого совещания были щ{а- 
комы друг с другом дашю. 
По крайней мере, по фами
лиям погмнилн. А вот в 'ли
цо...

— Лет десять не собира
лись в Томской области 
окюциа;ф1стьг жиаотнов0{;|- 
ства на совещания, яауч- 
яо-црактические нонф^)ен- 
цни,—сказал, открывая это 

•заседание, секретарь обвю- 
ма КПСС А. С. Зарембо,

Хотя животноводство, 
особенно молочное, все зги 
годы не было обделено вии- 
манием. Но на любом уров
не, обсуждая его пробле
мы, говорили прежде все
го о дщгх звеньях цепи — 
доярка и дире(Ктор совхоза. 
Одна доит молоко, другой 
обеспечивает условия для 
повьипения продуктивности. 
Мозговой центр этого про
цесса оказался забытым.

Эта встреча проходила 
два дня. В первый день 
зоотехники я  ветврачи по
сетили головное предприя
тие госплемобъединеиия и 
перерабатывающие пред
приятия областного центра. 
Вечером побывали на кон
церте Валентины Толкуно
вой. Большое значение, 
это было нетрудно заме
тить, для многих яз них 
имеян (И (просто человече
ское общение, знакомство 
друг с другом. Такое об
щение необходимо специа
листам любого профиля. 
Лишиться его — это зна
чит вариться в собствеян(0(м 
соку без необходимого (при
тока свежей информации, 
обмена опытом. Об этом 
убедительно говорил на со
вещании главный зоотех
ник Томского района В. А. 
Шалимов, его поддержали 
и другие выступающие.

Общение необходима,, 
особенно )научно-практич€ь 
ские конференции по кон
кретным проблемам, позво
ляющие найт1н выход из 
создавшегося в отрасли 
трудного лоло(жеш1я, на
пример с про(иэводстеом 
мяса. На первый раз, прав
да, такого конкретного раз
говора до (Нетща не получи
лось. На встречу были при
глашены ученые из Ново
сибирска — доктора наук 
'ИЗ Института эксперимен
тальной ветерина^зии Ch- 
бири и Дальнего Востока 
П. Н. Никаноров, В. А. 
Чекишев, заведующий от
делом молочного ското
водства СябНИПТИЖа 
М. А. Юрпнн. Эти ученые, 
по их словам, не без ин
тереса восприняли прж-ла- 
шение томичей, ведь наша 
область вышла на первое 
место по региону по про
дуктивности молочного жи
вотноводства. Сегодня 70 
процентов томских ферм

имеют .надой три тыся^ш 
килограммов на норову и 
более. Фер1Ма Пасека осю- 
хоза «Инкннснй^» впервые 
в истории области вьшию 
на рубеж пять тысяч кило
граммов молока' от норовы.

Однако эти показатели 
не избавляют от тревож
ных дум, поскольку., наряду 
с этим, падает прС(изао1Дст80 
мяса, велик падеж телят. 
Как отметили гости из Но- 
вос|нбцрска, несколько 
странно на общем вроде 
бы благополучиом фоне 
выглядит тот факт, что се
бестоимость молока в на- 
(Шей области заметно вы
ше, чем в д р у тх  областях, 
больше затриКивается кор
мов на центнер молош. 
Хотя, 'Казалось бы, должно 
быть совсем наоборот. 
Профессор П. Н. Никано
ров считает, что причина 
этого — необалаясирован- 
аость кормов, плохое ах 
качество. Плохая кормовая 
база животноводства при 
переводе его на промыш
ленную технологию щжве- 
ла к глубоноБгу нарушению 
обмена веществ у боль
шинства животных. Отсюда 
и быстрая выбраковка ко
ров (в среднем в области 
буренка доится не больше 
трех лет), плохая усвоя- 
е»н>сть ко |^ (в , ннэкий вы
ход телят. Исходя из био- 
логическоГо потенциала, на 
100 норов можно получать 
120 телят, а томичи полу
чают немногам больше 80. 
Лучший показатель — в 
Первомайскш районе — 
составляет 90—95 телят на 
сто норов. Это значит, что 
мы теряем ежегодно ог
ромное количество скота из- 
за тою, что телята родятся 
слабыми или гибнут в пер
вые месяцы жиэии.

Причин для этого нема
ло. Они и в кормлепин, н в 
технологии. К ш  выясни
лось, стойкое отравление 
1нитратами стелъньпс коров 
тоже пряводат к гн^ли  
молодняка и бесплодию
Животных. Но заняться
|исправле|июм сложившего
ся положения во многих 
хозяйствах по существу
некому. Обеспеченность ве- 
те}жнарными специалиста- 
ю | в ^й ояах  достигает ча
сто 50 процентов, не гово
ря уже о ветершарных са
нитарах. Престиж спецна- 
лнстов в животноводстве 
(йизок я  продолжает падать. 
Об этом говорили на кон
ференции югогие высту
павшие.

Эту проблему связыва
ют, вочтервьа, с зарплатой, 
(которая у ветфельдшеров и 
санитаров смехотворно низ
ка. Во-вторых, с их бес
правным положением в от- 
расля. Каи выразился в 
своем выступлении глав
ный ветврач Кожевтвсов- 
ского района Ю. Ф. Васи

ленко, руководители колхо
зов и совхозов отобрали 
власть у РАПО и оставили 
ее в своих рунах, не доведя 
процесс демократизации до 
конца. 'Опехщалист же по- 
црежнему беззащитен. Ре
шения по важнейшим во
просам нередко принимают
ся волевым путем без его 
участия.

В первой проблеме — 
оплате труда — при ньше- 
шнёй самостоятельности 
колхозов и совхозов сегод
ня вроде бы вполне можно 
изменить положение само- 
стоятелъно( внутри хо
зяйств, что уже и сделали, 
например, в ОПХ имени 
В, Н. Сидоренко. Однако 
большинство на подовый 
шаг не решается, выпраши
вая у облагропрома хотя 
бы рекомендации в качест
ве оправдательного доку
мента. ■ Случается, специа
листов в  ЖИВОТЛОВО)ЦСТВ€ 
вообще сокращают, как не
нужней.

Ну а власть, как изве
стно, не вьшрашивают, ее 
берут, и это зависит от 
профессиональных и чело
веческих качеств самих 
'Специалистов. Здесь безус
ловная польза состоявше
гося в тот день разговора в 
том, что было высказано и 
принято предложение о соз- 
даини ассоциации опециа- 
лвсто® животаоводства, 
в которой бы они имели 
возможнооть обсуждать 
свои проблемы, обмени
ваться опытам, находить 
1»еобхо1Д|имую информацию.,

Урове(нь npojajyKTHB([ioCtrH 
молочного риивютноводства,, 
■который удалось достичь в 
прошлом году, ставят новые 
проблемы перед зоотехни
ками и ветврачами Том
ской области. Это, напри
мер, создание собственной 
прочной племенной базы. 
Об этом говорил в своем 
выступлении начальник об- 
ластвого гоаплемобъеДине- 
ния В, С. Проскурня. Если 
раньше томичи завозили 
племенной молодняк, то с 
ш>Ш€пшего года таких по
ставок не будет, а в буду
щем неплохо бы и самим 
не только себя обеспечи
вать, но и продавать его.

«Свертьтавшем програм- 
4МЫ лаучно^тейнического 
прогресса» назвал в своем 
вьктупленин плохое отао- 
шеиие к специалистам в 
животноводстве председй»- 
тель совета областного аг- 
рообъединания И. И. Титов, 
который предложил закре
пить решением конферен
ции создание союза опециа- 
Днстов животноводства. 
Ему будет принадлежать 
ведущая роль в обеспече
нии тсшичей основными 
продуктами питания.

3. КУНИЦЫНА.

В облисполкоме

комиссия ПРОДОЛЖАЕТ РАБОТУ,
На очередном заседа

нии комиссии по ооциаль- 
.ной справедливости рас
смотрен вопрос о целесо- 
обрайюсти сохранения го
сударственных дач для 
(Партийных и советских 
органов.

Комиссия решила вой
ти с предложением в обл
исполком о ликвидации 
этих дач.

В ходе обсуждения по
ступило несколько пред

ложений о дальнейшем 
использова>ш1и освободив
шихся помещений. Наи
более целесообразными, 
комиссия признала сле
дующие предлютсения; ис
пользовать их в летнее 
время пои дачи для вос
питанников детских до
мов или школ-интернатов; 
зимой — как центр вос
становления здоровья ос- 
лаблениых детей (после 
болезни; для пансионата

учителям, врачам, ветера
нам и т. д.

Присутствующие на 
заседании кожюсии пред
ставители студентов T IT  
предложили в зимнее вре
мя эти ломещшпгя исполь
зовать как профила1кто- 
рий ■студентов.

Комиссия по социаль
ной спрЕшедливоаи пред
ложила облисполкому при
нять соответствующее ре

шение с учетом мнения 
членов ко(Миссии.

На заседают ко[Миссии, 
которое состоится 21 (|>ев- 
|раля, будет рассмотрен 
вопрос «О состоянии дел 
в использовании служеб
ного легкового транспор
та в советских, общест
венных, хозяйстаениых, 
научных организациях и 
учреждениях города».

Общественный призыв

К в ар ти р а  по договору
В Т Е Ч Е Н И Е  Г О Д А

Если на трамвае, автобу
се или троллейбусе доехать 
до конца проспекта Фрунзе 
и пройти вправо 300 .метров, 
вы окажетесь на заводе круп
нопанельного домостроения. 
С участием Томского завода 
КПД строились и расшцря- 
юггся М'олодые города Кед
ровый и Стрежевой, другие 
населенные пункты.

В настоящее время на за
воде работает 1.520 чел.овек 
и завод продолжает наби
рать новое пополнение ра
бочих кадров. Требуются 
формовщики, отделочники, 
контролеры ОТК, св,арщики 
и слесари как мужского, 
та}; к женского пола. Мы за
ранее плгнируем улучшение 
их яшлнщных условий. С 
эгс!) целью мы строим 
210-1свартнрный дом ло Си
бирской, 102 ('за кинотеа'т- 
ром «Сибиряк»). Это будут 
малогабаритные одноком
натные отдельные кварпфы 
с кухней и. балконом для 
небольших семей и ' одино
чек. По решению админи
страции и обществ:енных 
организаций 105 квартир 
мы выделили для заселения 
новых рабочих в* течение 
года, 'Которые придут к нам 
п о ' специальному договои^. 
Уже заключено около 50 ра

бочих договоров. Тот, кто 
проявит решительность и 
захочет занять ра(^чее ме
сто на нашем заводе и не 
упустит подходящий момент, 
уже в июле этого года бу
дет заселен в новую квар
тиру. Для тех, (КТО cotopa- 
ется рабогат!: на нашем за
воде длигельное время, у 
нас существует порядок рас
ширения жилой площади. 
По их заявлению мы ставям 
в очередь тех, кто нужда
ется в раошир^ии. Такие 
возможности у нас есть, и 
мы отвергаем принцип «са
пожник без сапог». У вас 
есть способ уверенного по
лучения полнометражной 
квартиры даже с учетом 
предстоящего увеличения 
состава семьи. Это МЖК, 
где работающие на нашем 
заводе своими руками стро
ят себе дома из згнаодских 
материалов и там заселя
ются. Таким способам на
ши эмжэковцы уже постро
или 8 блоков-секций из на- 
)чатых одиннадцати, где 
квартиры получили 300 се
мей рабочих, MacrepoiB, на
чальников цехов.

У нас хорошо поставлено 
социально - бытовое благо
устройство. При заводе име
ется оздоровительный цеят,р

с ка6инета1ми (массажа, иг- 
лоукальюания и зубопроте- 
аирования. Н^аши .ра(ббчие 
пользуются про(филшт>рием- 
санат01рие!М «Строитель» в 
богашевском кедраче, где 
имеются п о ч т  все возмож
ности лечения, включая сау
ну и бассейн, и т  я  в  юж
ных санаториях, где лечат
ся по 24 дня. Все эти дни 
отдыхающие жзиюут в 2-мест
ных 6.тагоумрзеяяых ком
натах. Кроме того, мы име
ем базу ОТДЫХА на Оби око
ло Киреевска, где и о ш о  
провести выходные дни и 
очередные ошусиа. В горо
де Томске у нас своя мед
санчасть с поликлиникой я 
стационаром я  свой детсжий 
сад. На территории завода 
есть продовольствеяяый ма
газин, Дом быта, У НАС пре
красные бытовые помеще- 
Н1ИЯ на трех этажах при ад- 
мкнвястргпявиом корпусе, 
где смены моются и переоде
ваются (бытовые в городе 
признаны лучшими) и где 
побывали экскурсанты с 
других предприятий. На тер
ритории завода работа1ет од
на из лучших столовых го
рода. Здесь недорогие обе
ды: часть расходов завод 
берет на себя. Организова
но бесплатное диетпитание

по назначению врачей и 
бесплатное питание рабочих 
в ночной смене.

С 1 января завод пере
шел на арепда^ую форму 
производства, а  на некото
рых участках уже органи
зована кооперативная фор
ма прошводства. Кшкдое 
Л.СТО завод выделяет участ
ки земли за городом под 
посадку карТ'Офеля, а также 
садов(Одчвские участки всем 
желаюнщм.

Мы напоминаем желаю
щим работать у нас, что с 
поступлением к нам на р--. 
боту надо спешить по дву:у1 
причинам: годовой план тре
бует выполнения, а время 
1УЮТ- И возможности засе
ления в новые квартиры в 
июле этого года не беспре
дельны: осталось всего око
ло во квартир. Это немного, 
и тот, кто замешкается, мо
жет остаться без квартиры в 
нынешнем году. Но, не за
будьте, есть МЖК, еще бо
лее надежный на перспекти
ву.

В. ТРОФИМОВ, 
директор завода Ш1Д;

И. ПЕТРОВ, 
машинист завода КОД, 
нештатный корреспон

дент.
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ВАШЕ МНЕНИЕ

с  тех пор, 1как меня из
брали народньш депутиш  
СССР, ее могу избаиигься 
от постоянных сомнений: 
хорошо ли я знаю мнения 
своих избирателей. Что ду
мают они о втором Съезде 
народных депутатов, обо 
мне ЛИ1ЧНО и о моей позиции 
на этом Съезде? Что хоте
ли бы посоветовать мне? 
Ведь без знания всего этого 
(н^емыслима |Эффвктйвтая 
депутатская деятельнюють.

Вот почему, обращаясь к 
каждому избирателю лично, 
прошу ответить на ряд воп
росов, важных для всех 
нас, — это необходимо для 
моей дальнейшей плодотвор
ной работы.

Николай Андреевич 
ДЕМАКОВ, 

народный депутат СССР.
Заполняя анкету, обведи

те кружком номера ответов, 
соответствующих вашему 
мнению, или впишите то, 
что считаете нужным.

1. В какой степени решения второго Съезда народных 
депутатов СССР способствуют решению проблем?

в* о Sаш и ж л е » R S5
И ё о

SS* SSSSП Ш 0> ОЛИ Xtivm 0 Ь
П  ь  О

пы поддерживаю, но с ее заявлением на Съезде не зна
ком и выразить свое отношение не могу.

Другое -------- ---------------------------------------------------------
7. Что вы думаете по поводу оппозиции на втором

Съезде народных депутатов? ----------------------------------------

(з^ИзёГ
8. Дазовите три наиболее острые проблемы, которые 

следовало бы вынести на обсуждение третьего Съезда
народных депутатов----------------------------------------------------
----------------------------------------------------------------- (39—43)

9. Оцените, пожалуйста, мою деятельность в качестве 
народного депутата.

44. К сожалению, я плохо информирован о вашей дея
тельности.

45. Ваша депутатская деятельность меня не интересу'- 
ет.

46. Считаю, что вы работаете так, как этого требует 
депутатское звание.

Другое---------------------------------------------

о*« S Sog 
n s S

оздоровления экономики 1 2 3
лроведения радикальной
экономической реформы 4 5 6
создания правового государства 7 8 9
развития демократии Ю И  12

2. Какое мнение о работе Съезда в наибольшей сте
пени отражает вашу точку зрения?

13. Съезд принял конструктивные решения, которые 
окажут существенное положительное влияние на разви
тие страны.

14. На Съезде обсуждались жизненно важные проб
лемы, но его решения мало повлияют на дальнейшее 
развитие страны.

15. Работа Съезда свелась к многословным дискусси
ям. а не к поиску конструктивных решений.

16. Не мощу оценить .работу Съезда, так как не ин
тересовался его ходом.

Другое мнение (напишите) — --------------- —__________
3. Что вы думаете о постановлении второго Съезда

депутатов по радикальной экономической ре-

окажет существенное влияние на ускорение 
радикальной экономической реформы в стране.

18. Постановление имеет принципиальное значение, 
но его влияние на ход реформы вряд ли будет значи
тельным.

19. Оно носит декларативный характер и  не повлияет 
на ход реформы.

20. Такое постановление можно было на Съезде и не 
принимать.

21. Я не знаком с постановлением, так как оно меня 
не интересует.

Другое ------- ---------------------------- -----------------------------
4. Как Вы относитесь к частной собственности в на

шей стране?
22'.- Положительно, так как ее введение будет способ- 

ствювать разрешению многих проблем.
23. Безразлично. Главное — чтобы жизнь стала луч

ше, а форма собственности не имеет значения.
24. Отрицательное, так как ее введение означает от

каз от социалистических ййеалов и ценностей, усилит 
социальное расслоение и напряженность в  обществе.

25. Я плохо представляю себе, к каким переменам в 
моей жизни ведет частная собственность.

Д ругое--------------------------------------- ----------------------------
5. Ваше отношение к созданию Комитета конституци

онного надзора.
26. Такой орган необходим, его создание своевременно.
27. Таной орган необходим, но создавать его надо бы

ло после принятия новой Конституции СССР.
28. Такой орган не нужен совсем.
29. Затрудняюсь ответить.
30. -Другое ------------------------------------------ -̂----------------
6. Как вы относитесь к  заявлению межрегиональной

депутатской группы?
30. Полностью одобряю и поддерживаю.
31. В принципе одобряю, но с некоторыми его поло

жениями не согласен.
32. Считаю его неконструктивным и поэтому не под

держиваю.
33. Такие заявления только вредят консолидации сил. 

не способствуя конструктивному решению проблем.
34. Деятельность межрегиональной депутатской грул-

---------------------------------- -̂---------- (47—56)
10. Как вы оцениваете мою позицию на Съезде при 

голосовании цо различным вопросам?
57. Полностью поддерживаю.
58. Поддерживаю, но не по всем вопросам.
59. Не поддерживаю.
60. Ничего не могу сказать, так как незнаком с ре

зультатами поимжного голосования.
61. Ваша позиция меня не интересует.
Другое— ------------------------------------------- — -----------
11. Какие точки зрения вы поддерживаете? <
62. Законы СССР должны вводиться в действие 

только после их одобрения высшими органами союзных 
республик.

63. Гражданство СССР не должно давать прав граж
данства в союзных республиках.

64. Необходимо заключение союзного договора меж
ду союзными .республиками.

12. Выступления каких депутатов на Съезде вызвали
у вас наибольший интерес и почему?-----------------------------
----------------------------------------------------------------  (65—85)

13. Из каких источников вы чаще всего получали ин
формацию о работе Съезда?

86. Телевидение, трансляция заседаний Съезда.
87. Телевидение, программа «В:ремя» и др.
88. Передачи Всесоюзного радио, трансляция заседа

ний Съезда.
89. Изложение материалов Съезда в передачах Все

союзного радио.
90. Стенографический отчет в газете «Известия».
91. Из материалов других газет.
92. Из бесед с товарищами по работе.
93. Из политинформаций, лекций, бесед на работе.
94. Из передачи зарубежного радио.
95. Меня не интересовала работа Съезда.
96. Другие источники (иапишите)-------------------------------

-------- — -------------------------------------------------  (97— 110)

14. Немного о себе. Ваш род занятий:
111. Рабочий.
112. Колхозник.
И З. Инжеяернр - техни

ческий работник.
114. Научный работник.
115. Служаыщй.
116. Студент.
117. Другое ----------------

15. Образование;
118. Среднее.
119. Высшее.
120. Среднее специгцгь- 

ное.
16. Пол:
121. Мужской.
122. Женский.
17. Возраст:
123. До 20 лет.
124. 20—29 лет.
125. 30—39 лет.
126. 40—49 лет.

127. 50—59 лет.
128. (Звыше 60 лет.
18. Партийность:
129. Член КПСС.
130. Кандидат в члены 

КПСС.
131. Член ВЛКСМ.
132. Беспартийный.
19. Каков уровень дохо

да на одного члена вашей 
семьи в месяц?

133. 50 и менее рублей.
134. 50—100 рублей.
135. 101 — 150 рублей.
136. 151—200 рублей.
137. 201—300 руб.’юй.
138. Более 300 рублей.
Сердечно благодарю вас 

за помощь в изучении об
щественного мнении. Же
лаю вам и вашим семьям 
благополучия, счастья, здо
ровья и хорошего настрое
ния.

С уважением, 
ваш депутат 

Н. А. ДЕМАКОВ.

«Суть моих взглядов осталась прежней...»
Д. П. Добжннский, декан мехавяческого факультета 

ТИСИ, нзвестев избирателям до прошлой выборной кам
пании. Он баллоттовался в шюодные депутаты СССР. 
Коллективы ТИСИ, НИИПММ выдвинули Даниила 
Павловича кавдядатом в народные депутаты РСФСР.

— Даниил Павлович, изменилась лв ваша программа 
со времени прошлых выборов? ^

АНКЕТА НАРОДНОГО ДЕПУТАТА СССР
— В ней, естественно, 

появились разделы по про
блемам республиканского 
уровня, а суть моих взгля
дов осталась прежней. Такие 
общегосударственные про
блемы, как несправедЗш- 
вость в области жилья и 
здравоохранения, остались в 
программе. Я имею в виду 
положение, когд]а «дешевые» 
государственные квартиры 
содержатся за счет всех 
тружеников страны, в том 
числе и тех, кто сам себе 
построил дом или коопера
тивную квартиру, и тех, кто 
всю жизнь живет в бараке 
или общежитии.

— Что вы считаете сей
час главным для судеб об
щества?

— Главное — практиче
ская деятельность аппарата 
КПСС. К сожалению, кро
ме многословных речей, нет 
реальных шагов по корен
ному изменению структуры 
и функций руководящих ор
ганов партии. Формальная 
ликвидшщя ряда отделов в 
парткомитетах не обеспечи
ла реальной самостоятель
ности трудовых коллекти
вов. Продолжаются прямое 
вмешательство в дела и пла
ны всего народного хозяйст
ва, давление на Верховный 
Совет. Считаю это главным 
тормозом перестройки. Ес
ли в прошлом я, выступая 
за многопартийность, гово
рил об испытательном сро
ке для новых партий, с 
тем, чтобы КПСС имела 
время для перестройки са
мой себя, то сейчас я за 
немедленное (Лъявление сво
боды образования партий.
Без сильных конкурентов 
наша компартия не может 
перестроиться и поднять 
свой авторитет до уровня

Письмо в редакцию

Красивый жест,
или кмиДосердие» в угоду номенклатурных 

работников
в  канун выборов в местные Советы депутатов трудя

щихся облисполком принял мудрое решение хоть как-то 
помочь, прямо скажем, малообеспеченному слою трудя
щихся — лицам, награжденным орденами и медалями 
за  доблестный труд в годы Великой Отечественной вой
ны (на основашш постажжления Совмина за №  621). В 
гавете «Красное здамя» от 9 января в перечислишых 
льготах пункта 3 указано: «Местным Советам и руково
дителям торговли решить вопрос о прикреплении реаби
литированных к столам заказов для обеспечения их про- 
дуктадш питания наравне с лицами, имеющими награды 
за доблестный труд в тылу в годы Великой Отечествен
ной войны». 'По логике, это надо понимать так, что по
следние уже давно прикреплены к столам заказов и те
перь к ним примыкают и реабилитированные. Заволнова
лись благодарные ветераны: «Наконец-то справедливость 
восторжествовала». По этому поводу было и сообщение 
спецкором газеты «Известия» «Льготы репрессирован- 
ньш».

Стали лица, имеющие льготные удостоверения на 
руках. 'Осаждать столы заказов, но им ответили: «Не по
ложено, идите в горисполком». Пошел одрш  из ветеранов. 
Но его дружно встретили в «штыки»' «Нет таких льгот 
в постановлении (Совмина!». С этим и ушел ветеран тру
да, 64-летний больной мужчина.

Так что же получается? Забота о реабилитированных 
и ветеранах — лишь красивый жест обкома партии и 
облисполкома в преддаерии выборов? Не хотелось бы так 
думать, но одно очевидно: облисполком решение принял, 
а торговля за ним не поспела.

А. ФИЛИППОВ, 
ветеран партии и Вооруженных Сил.

тех целей, которые она са
ма прововгласила.

— В недавней телепере
даче вы сказали, что с^а- 
ну накормит только свобод
ный крестьянин. Кого имен
но вы имели в виду?

— Да, тогда я выразил
ся неконкретно и сразу же 
получил отповедь собесед
ника: рассуждения о сво
бодном крестьянине — это 
речи демагогов, ратующих 
за роспуск колхозов и сов
хозов, в то время как 

«1рактически нет людей, же
лающих взять землю. Такие 
отповеди все чаще разда
ются с разных трибун, и 
именно их я считаю речами 
демагогов.

Я не за роспуск колхо
зов, но за то, чтобы те (к 
сожалеюпо, немногие) лю
ди, которые еще хотят хо
зяйствовать самостоятельно, 
получили режим наиболь
шего /благоприя!Гство(ваяия;. 
Пока же им часто устраива
ют такую жизнь, что хоть 
в петлю лезь!

Говоря о свободном кре
стьянине. я имею в виду 
вообще всех селян, и п р т -  
де всего колхозников и ра
бочих совхозов, всех сель
ских специалистов. Сегодня 
их никак нельзя назвать 
свободными.

Не хватает свободы или- 
шгативяым руководителям 
хозяйств, которые повяза
ны всякими руководящими, 
координирующими, снаб
женческими структурами и 
по-прежнему плотной опе
кой, если не диктатом, .пар
тийных органов.

Однако думаю, что, даже 
еЬли сильные председатели 
и директора обрет^ реаль
ную свободу, они не накор
мят страну. Нельзя полага
ться на (хоть и умного, и

крепкого) мужика, который 
один тянет на себе все хо
зяйство, а колхозники вы
ступают в роли наемных 
рг^чих. Свободными кол
хозники станут только то
гда, когда общее собрание 
или настоящее правление 
будет решать: кому, чего и 
сколько положено, а руко
водителей будут выбирать 
или нанимать только как 
техничеоких работников. И 
когда кончатся демагогиче
ские заявления о том, что 
жить на селе и не держать 
свою скотину — прдотупле- 
ние. Колхозник должен 
иметь достаток во всем с 
колхозного двора. Пока же 
в колхозе он ни шатко ни 
валко работает на неизвест
но какого дядю,, а семью 
должен кормить тяжелым 
трудом на своем подворье. 
Чему же тут удивляться, 
когда 25 процентов сельхоз
продукции в стране произ
водится на приусадебных 
участках, занимающих око
ло одного процента сельхоз
угодий?

— Сейчас много говорят 
об аренде, которая сделает 
крестьянина хозяином...

Однако арендатор — он 
и .есть арендатор, а не хозя
ин. И чего ради он должен 
арендовать у колхоза то, 
что ему и так принадлежит 
по праву коллективной соб
ственности? Почему он дол
жен платить за свое? Поче
му существует ' неделимый 
фонд, и человек, покида
ющий деревню, не получает 
ничего из своей коллектив
ной собственности?

Такие вопросы можно 
множить. Например, что 
такое сегодняшняя потреби
тельская кооперация, пай
щиками которой, то есть 
совладельцами, /является 
большинство сельских жите
лей? Когда эти пайщики по
лучали свою долю ДОХ'ОДОВ 
этой огромной машины, ра
ботающей явно не в убыток 
себе? Часто ли их спраши
вают, чем и почем должно 
торговать и куда тратить

прибыль / их совместное 
предприятие?

Одним словом, до свобо
ды нашему крестьянину 
еще очень далеко. Я чело
век городской и селянам со
ветов давать не буду. Но 
твердо убежден в одном: 
именно ивсвобода зр:стави- 
ла многих работящих и тол
ковых людей покинуть де
ревню. И только подлинная 
свобода вернет им желание 
жить и работать на земле, 
вместе с теми, кто и сейчас 
на ней живет. Им самим 
решать тогда: колхоз, сов
хоз или своя ферма. До
биться свободы — дело но
вых С!оветов всех уровней. 
(Свобода для крестьян 
кровное дело и для депута- 
тов-горожая. Будет свобо
ден крестьянин — будет 
сыт горожанин.

— Какое место в своей 
программе вы отводите про
блемам культуры?

— Без внимания к этим 
проблемам мы не решим ни 
одной другой. Считаю, что 
сохранить культуру л 1̂ ого  
народа, в том числе русско
го. можно, только обашечив 
человеч;еские условия жизни 
крестьян — основных носи
телей традиций. Что до 
подъема духовности всего 
общества — нужна не ос
тервенелая борьба разных 
групп 'Писателей за главен
ство в официальньрс журна
лах и издательствах, а юри
дическая основа для сво
бодной деятельности творче
ской интодлигенции. Безус
ловно, нельзя «садить» всю 
культуру на хозрасчет, но 
издательское дело всегда 
было доходным, и для на- 
ст'оящих писателей это то, 
что надо. 'Многим учрежде
ниям культуры нужна неме
дленная и конкретная по
мощь, Например, вместо 
заботы на словах, местному 
партийному руководству 
следовало бы передать Дом 
политпрдоа областной библи
отеке и кукольному театру.

Интервью ве|л 
В. ШМУНК.

СВОЮ ПРАВОТУ 
НАДО ДОКАЗАТЬ

СТРОКИ  

из ПИСЕМ
Смешно н в то же вре

мя грустно смотреть на 
это «сонное царство», то 
есть на сессию областного 
Совета народных депута
тов, которая транслиро
валась до телевидению. 
Такие равнодушные ли
ца (большинство)... Мно
гие выступления были 
интересными, но реакция 
на них — никакой. Апа
тия. Неужели н новый де
путатский состав будет 
таким же?

Г. ГРИГОРЬЕВА.
г. Томск.

Кто бы ответил на во
прос, почему так мало 
стали выдвигать в депу
таты из рабочего класса 
и крестьян? Например, га
зета за 20 и 21 января, 
сообщает, что выдвинуто 
85 депутатов, из них 
только 6 человек из ра
бочих.

Сейчас звучит лозунг; 
«Выберем компетентных 
людей». Некоторые ком
петентные уже довели 
страну до того, что нече
го есть и лить. Нужны 
хозяева.

ТАКИЕ ВСТРЕЧИ НАМ НУЖНЫ
Решила написать вам, 

прочитав в газете заметку 
Д. П. Добжинского «Не по 
закону». Считаю, что Д. П. 
Добжинский неправ. Оче
видно, сам он не был ни 
на одной встрече с предста
вителями информационно
пропагандистской группы об
кома КПСС.

В НИИПП 11 января со
стоялась такая встреча. Что 
особенно запомнилось? Во- 
первых, спокойный, откро- 

' венный разговор представи
телей аппарата, который мы 
сегодня отвергаем, забывая 
разглядеть людей, которые 
его представляют. Были у 
нас секретарь обкома КПСС 
М. С!. Козырев, начальник 
облас^гного УВД генерал 
А. Г. Кучумов и начальник

областного финансового 
улравл'вния В. М. Дяги
лев. Встреча длилась бо
лее двух с половиной часов, 
но и после ее окончания 
никто из членов группы не 
спешил уйти, как это часто 
бывало раньше. Вопросы 
задавали самые разные; о 
демократизации партии, 
'Многопартийности, ликвида
ции дублирующих звеньев 
в 'Партийном аппарате, о 
■прямых выборах руководи
телей при наличии альтер
нативных .кандидатов, об 
■изменениях в Уставе КПСС 
и Конституции СССР, о 
партийных взносах и повы
шении роли первичных пар
тийных организаций и мно
гие ди^ие.

М. С. Козырев, отвечая

на вопросы, представлял 
свою позицию и разъяснял 
предвыборную платформу 
обкома КПСЗС. С чем-то со
глашались, с чем-то нет. Но 
разговор был полезным. Ни
какой односторонней агита
ции не было.

Тревогой за состояние 
правопорядка в области бы
ло проникнуто выступление 
генерала Кучумова. У нас 
он был впервые, вопросов 
ему было много. Главное, 
что все мы понячли заботы 
и нужды органов УВД, зна
чит, среди наказов новому 
депутатскому корпусу будут 
и наказы по усилению (борь
бы с преступностью, улуч
шению 1материально - техни- '' 
ческой оснащенности нашей

еемилиции, повышению 
действенности.

Много вопросов было и 
к В. М. Дягилеву. Нам не 
безразлично, как будет жить 
область дальше. Мы не зна
ем, достаточно ли профес
сионально и кто именно раз 
работал концепцию перехо 
да области на так называв 
мый хозрасчет? Надо обсу 
дить этот вопрос более ши 
роко. Я не могла согласить 
ся с ответом на мой вопрос; 
«Не спешим ли мы заклю
чать договор с инофирмами, 
предлагая сырье, как коло
нии?». В ответ прозвучало; 
«Надо же с чего-то начи
нать». Хватит быть сырье
вым поставщиком ради сию
минутной валюты. Надо ие

спешить, а обсудить широ
ко этот вопрос. А То в уго
ду ведомствам мы всю при
роду угробим. Недоверие к 
главПЭУ опять прозвучало 
на этой встрече. Почему 
опять? У нас бьша встреча 
летом 1989 года с началь
ником главПЭУ Н. Г. Не
стеренко. Мы тогда не по
лучили ответов на некото
рые вопросы о подготовке 
области к переходу на рабо
ту в режиме самоуправле
ния и других само-...

В заключение хочу ска
зать, что такие встречи ну
жны, они должны стать по- 
стоянньгаи. Мы должны 
знать, кто есть кто, тогда 
не будем считать предста
вителей аппарата обязатель
но бюрократами.

И. РОМАШОВА, 
заместитель секретаря 

парткома НИИПП.

Я незнаком лично с 
Р. А. Попадейкиным и П. Г. 
Пронягиным, но хорошо 
знаю отноПхение к ним из
бирателей, которые увере- 

'ны, что эти люди не'подве
дут и приложат все свои си
лы. знания и опыт для 
достижения поставленной 
цели. Я знаю, что строитель
ные подразделения, руково
димые тов. Проняпшьт, 
ежегодно вьшолняют огром
ные объемы работ на селе 
по |Строительству производ
ственных объектов, объек
тов соцкультбыта и жилья. 
А вот с тт. Зоркальцевым, 
Масалыкиным и Кошелем 
около двух десятков лет 
приходилось решать пробле
мы сельскохозяйственного 
производства. И я должен со 
всей ответственностью зая
вить, что это достойные 
кандидаты.

В. И. Зоркальцев длитель
ное время работал в слож
ных северных Колпашевском 
и Александровском районах. 
Развитие этих районов шло 
при активной и многогран
ной ра'боте партийных коми
тетов этих районов под ру
ководством В. И. Зоркаль- 
цева.

А. П. Масалыкин и П. П. 
Кашель — люди от земли. 
Первый из них — зоотех- 
'Ник, второй—ветеринарный 
врач. Это настоящие специ
алисты сельскохозяйствен
ного производства, которые 
.прошли суровую школу от 
рядового специалиста до 
руководителей крупных хо
зяйств, а тов. Масалыкин— 
крупного сельскохозяйствен
ного Шегароного района.

Мало кто знает, что ра
бочий день у таких руково
дителей начинается в 6 ча
сов утра и кончается поздно 
вечером. И, прежде чем раз
вешивать агитационные при
зывы голосовать против, тов. 
Сулакшину и его одноклуб

никам следовало бы по

бывать в коллективах 
совхоза «Томский», где 
директором П. П. Ко
шель, в колхозе «1 Мая» 
Первомайского района, где 
он 10 лет пробыл председа
телем колхоза, в хозяйствах 
Шегарского района, кото
рым руководит т. Масалы
кин, в совхозе им. 50-летия 
СССР Томского района, где 
он более 10 лет был дирек
тором.

Начавшаяся агитация 
против кандидатов в таком 
виде напоминает анархию. 
Мне до боли в сердце обид
но, что кандидаты в депута
ты выдвигаются в районах, 
а агитация против них на
чинается в институте, сотру
дники которого ничего не 
знают об этих людях.

Поэтому я призываю 
всех, кто хорошо знает вы
двинутых кандидатов в де
путаты. подать свой голос 
в защиту своих выдвижен
цев в о.рганы власти.

Где же наш идеологичес
кий корпус под руководст
вом тов. Кириллова? Он 
'пржзьгаает первого секрета
ря вступать в предвыбор
ную борьбу. А кто ее дол
жен организовывать? Поче
му молчат радио и телеви
дение, почему с избирателя
ми не работают агитаторы? 
Это. же работа идеологичес
ких отделов партийных и 
комс.омольских комитетов 
городов, районов, предприя
тий. А тов. Кириллов Б сво
ем выступлении на плену
ме расписался в собствен
ном бессилии.

Да, мы не можем уйти от 
создания партийных клубов 
и самодеятельных организа
ций. Но надо учиться с ни
ми работать, дискутировать, 
доказывать свою правоту!

М. НАЗАРЕНКО, 
пенсионер.

г. Томск.
ВОРОНИНА.

Встретилн заинтере(юванно
Два дня провел в Первомайском районе кандидат в 

народные депутаты РСФСР по национально-территопи- 
альному округу № 77' Игорь Николаевич Кузнецов. Он 
встретился с животиоводами Малиновской фермы колхоза 
«Искра», с избирателями посёлка речников Беляй. Мно
го было задано вопросов о платформе кандидата его биографии. «-..А ,

На другой день И. Н. Кузнецов вьюгупил с полуто- 
ра1часо®ой лекцией перед слушателями районной школы 
партийно-хозяйственного актива по национальному во
просу — очередной теме. Затем состоялась заинтересо
ванная дискуссия.

Подобные Же деловые встречи И. Н. Кузнецова про
шли в Кривошеинском, Молчановском и Вакчароком 
районах. Кандидат ответил на многочисленные вопросы 
избирателей.

П. БАРСАГАЕВ, 
доверенное лицо.

К Т О  В К О М И С С И И ?
Чяк''нец-то на сессия об

ластного Совета народных 
депутатов создана комиссия 
по изучению льгот и приви
легий, которая наименована 
«Комиссия по социальной 
справедливости». Думается, 
что члены комиссии не обой
дут вниманием находящиеся 
в личном пользовании и ос
корбляющие общественное 
достошетво баньки и гото
вые домики, закрытые пан
сионаты. Именно такие при
вилегии .самостийно устанав
ливались на местах и в ве
домствах, которые в усло
виях ослабленного или даже 
отсутствующего государст

венного или общественного 
контроля стали по сути 
скрытой формой мздоимства 
и казнокрадства и вполне 
соответствовали двойной мо
рали застойного периода, ат- 
'Мосферы вседозволенности и 
безнаказанности некоторых 
руководителей.

Однако нельзя не отме
тить, что состав созданной в 
Томске комиссии по соци
альной справедливости вряд 
ли будет ассоциировать
ся у жителей города и обла
сти с назначением данной 
комиссии. В состав ее во
шли секретари обкома пар
тии, первый заместитель

председателя облисполкома, 
которые сами наверняка 
пользуются подлежащими 
изучению иомиссий льгота
ми и. привилегиями. И если 
тов. Попадейкин, предло
живший сессии состав ко
миссии, не усмотрел в этом 
■ничего предосудительного, 
то, может, сами эти члены 
комиссии испытают
некоторые чувства неловко
сти, оказавшись в такой си
туации. Народные депутаты 
областного Совета, да и ты
сячи томичей — поскольку 
заседание сессии транслиро
валось по телевидетию, — 
не были информированы.

как члены данной комиссии 
выдвигались в ее состав; 
ш и р о к и м  к р у го м  ТРУДЯ1ЦИХ- 
ся на альтернативной осно
ве с учетом принципиально
сти и компетентности пре
тендентов или же в узком 
кругу руководителей адми
нистрации и общественных 
организаций из числа послу
шных исполнителей, мнение 
которых всегда совпадает с 
мнением руководства.

К сожалению, эти вопро
сы не возникли у депутатов 
областного 'Совета в ходе 
создания комиссии, которые 
в очередной раз продемон-

стриро?-« ти свое 'полное еди
ногласие.

Оценка комиссии по со
циальной справедливости бу
дет дана трудящимися Том
ска и области по итогам ее 
работы. Однако хотелось бы, 
чтобы работа комиссии стро
илась на принципе гласно
сти и широкого участия в 
ней трудящихся города и 
области, которые были бы 
информированы о месте и 
времени заседания комис
сии и могли бы присутство
вать на ее заседаниях, а 
также высказать комиссии 
свои мнения и предложения.

В. БАРДОКА, 
член КПСС.
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В
) СЕ меньше «-белых»
) пятеи остается на 

страницах нашей 
истории. Людям возвраща
ются миллионы имен забы
тых, преданных анафеме, с 
навешанными ярлыками 

»«врагов народа». Работает 
*komiccm  Политбюро ЦК 

КПСС. парткомиссии об
комов, крайкО|МО|в партии, 
рассматривают дела о реа
билитации 9УДЫ1, прок^а- 
тура, комитеты roceeBonac-" 
ности. Томоким областным 
судом приговоры отмен»- 
ны за отсутствием состава 
преступл1ения более 5 ты
сячам челове|к, Прокурату
рой области и управлени
ем КГБ в одном 1989 году 
.реабилитировано 3.668 че
ловек и внесены протесты

и колчаковцев. Мало оста
ется живых свидетелей тех 
лет, и, к сожалению, унич
тожены документы. Из уст 
в уста передается легенда 
об «острове смерти», что 
на севере нашей области, 
куда, свознши людей, ос
тавляли их на этом остро
ве без пищи и крова. Это 
было в 30-е гоны, а еще 
раньше, в 19-м и в 20-м го
дах, по Оби шли плавучие 
тюрьмы - баржи с арестан
тами, могилы которых часто 
вскрываются по берегам рек.

В мае 1979 года в 
г. Колпашеве во время вы
сокого паводка обрушилкл 
большой участок берега 
Оби, обнаружилось неиз
вестное захоронение. Об 
этом много писали цент-

ТЮ РЬМ А
Н А Р О Д О В

Ею был Нарымский край не только 
в царские времена

вышестоящим судам на 
приговоры еще 300 невин
но осужденньш.

По решшию (Президиу
ма Верховного Совета 
СССР в Советах народных 
депутатов созданы комис
сии содействия реабилита- 

.^ии лиц, репрессированньк 
в 30—40-е и начале 50-х 
годов. 28 октября 1988 
года исполком Томского 
областного 'Совета народ
ных депутатов утвердил 
такую комиссию в 100ставе 
ветеранов войны и труда, 
представигел1вй парпйЩых 
и советских органов, науч
ных сотрудников универси
тета и лолнтехничесного 
института, работников суда 
и комитета госбезопаснос
ти, представителей печати. 
Комиссия сразу же при
ступила к работе. Членами 
комиссии организован при
ем граждан по вопросам, 
связанным (С реабилитаци
ей. За небольшой период 
времени получшо 160 пи
сем .и заявлений, принято 
более 200 граждан.

Комиссией облисполкома 
и советом общества «Ме
мориал» проведет ряд 
важных аясций, 1Иаправл|ен- 
ньк на установление ио 
ггорической правды, на 
выявление micct массовой 
гибели невинных людей. 
Много таких мест на севе
ре Томской области. Те
перь мы доподлинно- зна
ем, что наш Нарымский 
край был Тюрьмой народов 
не только в далекие цар
ские времена. То тут, то 
там вскрываются старые 
захоронения, и порой труд
но определить, то ли это 
1&ер>твы б<е|Л!огва|рде{кко(го„ 
колчаковского террора, 
сталинского щроизвол-а, 1то 
ли могилы белогвардейцев

реальные и местные газеты, 
и сейчас появляются в не
которых изданиях статьи, 
призывы, обращения, в но- 
(торых делаются попытки 
обвинить кшкрютных лиц в 
неправомерных, чуть лине 
злонамеренных действиях. 
Прокуратурой области по 
этому факту была прове
дена тщательная проверка). 
Может быть, уместно еще 
раз верягуться к тем дням. 
Из матершаигов -цракурату- 
ры следует, что обруше
ние берега произошло на 
участке, где в 30—40-е го
ды находились администра
тивное здание и внут.рен- 
няя тюрьма Нарымского 
окружного отдела НКВД. В 
одной из 'Камер внутренней 
тюрьмы приводились в ис
полнение приговоры лицам, 
осужденным к высшей ме- 
-ре наказания. Значитель
ное 'ЧИСЛО осужденных было 
расстреляно в период мас- 
совьк репрессий в 1937 — 
1938 годах. Ранее, в 1930 

поду, в Колпашеве также 
расстреливали осужденных 
за бандитизм. Трупы рас
стрелянных хорюнили в 
ямах, никаких отметок не 
делали. Жителям г. Колпа- 
шева об этих захорюнениях 
ничего не было известао.

К сожалению, прюкурату- 
рой не обнаружено каких- 
либо архивных данных о за
хороненных там лицах, и 
мы не знаем, сколько их и 
кто они. Тогда, в 1979 го
ду, -считалось, что откры
лась -могила 'дезертирюв и 
других преступников. Для 
подмыва берега и извлече
ния останков людей приме
нялись теплоходы. Как го
ворят очевидцы, в тех ус
ловиях это было единствен
ным ВОЭМОЖ1НЫМ и безопас
ным способом. Вькхжий от

весный берег, постоянное 
его обрушение под дейст
вием половодья исключали 
возможность выполнения 
работ на берегу. Может 
быть, это и так.

Теперь, с вьготы 90-х го
дов, в эпоху гласности, от
крытости, решительного 
осуждения злодеяний стали
низма, легко обвинять лю
дей в антигуманных целях, 
Не надо забывать, что они 
работали совершенно в 
иных условиях. Это были 
годы, когда пр>едпринима- 
лись попытки реайглитации 
сталинских методов, это 
было яепрюстое вр)емя.

13 мая 1989 года в 
г. Колпашеве состоялся 
многолюдный митинг. Он 
прюходил на территории 
бывшего окротдела НКВД, 
где немногим более 10 
лет назад река Обь вымыла 
массовое захорюнение.

Участники митинга при
няли решение органнво- 
вать сбор средств на соору
жение памятника и учре
дить , день памяти жертв 
неслыханных р>епрессий.

Много молил на томской 
земле, в 'которых лежат 
безвинно загубленные лю
ди. В комиссию облиспол
кома, в совет общества 
«Мемориал» идут письма 
об увековечении памяти 
жертв чудовищных злодея
ний. 15 июня 1989 года в 
г. Томске, в центрю гортда 
у дома, где в годы р>епрес- 
сий размещался городской 
отдел Н'КВД, проведен ми
тинг^ и заложен памятный 
знак,' свидетельствующий о 
том, что на этом месте бу
дет сооружен сквер памя
ти жертвам сталинских р>е- 
лрессяй.

В областном управлении 
Жилсоцбанка открыт специ
альный счет № 2700905, 
на который принимаются 
пожертвования для соору
жения памятников жерт
вам 1сталгшиэма, Заверша
ется конкурс на проекты 
этих памятников. В бли
жайшее вр>емя будет органи
зован общественный прю- 
омотр поступивших пяти 
проектов и лучшие из них 
будут переданы для рабо
чего лрюектирювания и 
стрюительства.

Реабилитация жертв ста
линских рюпрессий продол
жается. Прокуратурю обла
сти предстоит рассмотр>еть 
еще около 1.500 дел и при- 
говорюв, вынесенных судами 
в те же годы, и, конечно, ес
ли не все, то большинство 
из них будут реабилитиро
ваны. Своим долгом мы 
считаем, как можно быстрее 
закончить эту рмботу, уве
ковечить память тех, кто «е 
дожил до наших дней и без
винно сложил свои головы.

Г. ПАРФЕНОВ, 
председатель рсомиссни, 
|Род^ствия (реабялика- 

. цнн лиц, ренфесснрован- 
ных в 30—40-е годы и 

начале 50-х годов. 
Прошу гонорар за эту 

статью перечислить на счет 
2700905 в областном 

управлении Жилсоцбанка 
на увековечение памяти 
жертв сталинских репрес
сий.

В ЭКСТРЕМАЛЬНОМ РЕЖИМЕ

СОВЕТ ВЫПУСКНИКОВ ДЕТДОА^А
в  а)4густе у нас, бывпшх 

выпускников Тогурюкого дет
дома, прюходил слет. Не все, 
конечно, смогли на негопрш- 
ехать, но мы надеемся, что в 
1993 году, на 60-летие дет
дома, соберются больше пи- 
тамцев. Ведь тем, кто рос и 
воопитьшался здесь, нужен 
заряд душевного тепла, нуж
на связь с друзьями и те
ми, кто нас учил жизни, 
добру.

Летом мы создали совет

Острый сигнал

Еыпус.тнпков Тогурского дет
дома. Он будет заботиться о 
•сохранении лучышх тради
ций, укрюпл'ять связи с быв
шими Еоспитаяниками, еже
годно готовить и прюводить 
летние слеты (в тртетье воск
ресенье августа), шефство
вать над сиротами и т. д.

Для особо нуждающихся 
ХОГНД1 организовать фонд 
вьшускников детдома. В 
Промстрюйбанке г. Колпаше- 
ва открыт для этого счет

№ 14238. Добровольные 
взносы будут вносить сами 
выпускники, их родственни
ки и товарищи. Надеемся и 
на помощь трудовых коллек
тивов, учебных заведений, 
общественных организаций, 
на поступления из других 
общественных фондов.

Ю. АНИКИН, 
заместитель председате
ля совета выпускников 
Тогурского детского до

ма.

Ежедневно на гормолза- 
вод автоколонна № 2042 
должна по заявкам отправ
лять 38—40 автомобилей. 
По всем расчетам, одна ав
томашина обя)зана в тече
ние смены дш  раза увезти 
продукцию и два раза до
ставить порюжнюю тару.

Рано утром датой прихо
дят на работу водители и 
начинают заводить насквозь 
прюмерэшую машину. Ну а 
те, кто трудится в (воадую 
смену, загружают автомо
биль в двач'ри часа ночи 
и, не бросая его до утра, 
ожидают сменщика бесплат
но, бескорыстно, понимая, 
что зимой без этой поддер)- 
жки трудно обойтись.

И  января мы Провели 
очертдной рейд по прювер- 
ке использования автотран
спорта на этом предприя
тии.

...8 часов утри. Автомо
били, загруженные ночью, 
еще не вершулись, а те, что 
подошли утрххм, застыли в 
ожидании. Везти нечего. 
Говорят, не было тары. Де
ло обычное. Водители от-

i Почти каждый случай срыва своевременной доставки в 
магазины молочных продуктов работники торговых точек 
объясняют недостатками в работе транспорта. Но так ли это!

правились собирать бутыл
ки и банки по магазшгам. 
Не всем повезло, нередко 
такие «авралы» кончаются 
холостыми пробегами. И 
это не случайно. Получив 
путевки в своем автолрюд- 
приятии, автомобилисты по
ступают в распоряжение 
диспетчерюв, в данном слу
чае — тормолзавода. Нужно 
собрать посуду, но в каких 
магазинах она есть? Об этом 
сведений нет. В этот день 
автомобиль за № 33-27 вхо
лостую прюеадил в магазин 
№ 171 и обратно.

После обедетного пере
рыва на заводе не было та
ры, и снова машины порюж- 
«яном разъехались во все 
концы города за пустыми 
бутылками и ба|нками.

Сколько же полезного 
машинного врамени и горю
чего израсходовано впу
стую! Но это только два

звена, а третье — магази
ны?

Мы проверили организа
цию погрузки и разгрузки 
в пяти магазинах i4 ^ b- 
ского райпищеторга.

Магазин № 20. Здесь 
для приема товаров имеет
ся трш подъезда. Для раз
грузки молочной прюдукции 
и других расфасованных 
продуктов один оборудован 
эстакадой. Пять гр^чи- 
ков не могут освобождать 
одновременно . более двух 
автомашин. Приходит боль
ше — прюстои неизбежны.

— Если бы соблюдался 
четкий график завоза про
дукции! — говорят работни- 
,ки магазина. — Но этого 
нет.

К магазину № 61 ведет 
один подъезд, но это не 
главное. Вся погрузка-раз
грузка идет в'ручную. Вна
чале ящики ставят на зем-

ХРАНИТЕЛЬ МУЗЕЯ
Большое удовольствие для Н. П-. Кры- 

цняа, когда в его краеведческий музей за
ходят люди. Именно он тринадцать лет 
назад, вы^я на пенсню, начал собирать 
материал для задуманного музея. Вся 
жизнь Никиты Полянарповича связана с 
Подгорным. Отсюда он уходил на фронт, 
здесь преподавал в школе географию. Фо
тографии на стенах — это его ученики, 
выпускники средней школы, чья дальней

шие судьбы он старается проследить. Осо
бая его забота — фронтовнкя Отсчествен- 
яой н афганцы. На стендах—нхлнчяые ве- 
щи, боевые награды, письма с фронта, вы
резки из газет тех времен. Здесь же мож
но проследить за социальным развитием 
Подгорного и всего района.

Фото в. КРОВЕЛЬЩИКОВА.
Чаинский район.

Бегут по дорогам 
автобусы

Две новью автобусные ли
нии открыло в районах об
ласти объединение «Томск- 
автотранс». Каждый день 
■юркие «ПАЗики» делают 
рейсы по новым трассам. 
Первая проходит в Перво- 
мейском районе. Она связы
вает районйый центр с лес
ным поселкам Аргатъюл, 
д.гана трассы — 135 кило
метров. Другая линия про
тяженностью в 140 километ
ров связала Вакчар с Кея- 
гой на будущей трассе к но
вому городу нефтяников 
Кедровому. Движение по

НОВОСТИ---------
обеим линиям возможно по
ка только в зимнее время.

Открыт новый автобус
ный маршрут и в областном 
центре. Он проходит от пло
щади Ленина до третьего 
микрорайона на Иркутском 
тракте (остановка Черемуш
ки). Он помог значительно 
разгрузить «узкое» место, 
особенно в часы «пик».

Б. БОРИСОВ.

Детям
рабочих

в  пос. Октябрьском Том
ского района рюмонтно-стро- 
ительное управление объе

динения «Томснстроймате- 
риалы» (начальник С. А. 
Иванов) завершает строи
тельство школы искусств 
для детей рабочих и служа
щих Туганского завода стро
ительных материалов. Она 
построена по наказу изби
рателей.

В двухэтажном здании 
школы ребята будут зани
маться в музыкальных и 
балетных классах. Там есть 
актовый зал, зал для заня
тий танцами, многочислен
ные классы.

Ко дню вь)боров в мест
ные Советы новая школа 
искусств откроет двери ма
леньким хозяевам.

Б. УФЕРОВ.

А ГДЕ ЖЕ ВЛАСТЬ?
Дорогая редакция!
Мы, водители автобусов 

HATH № 1 по маршрутам 4 
и 17, возмущены безразли
чием, проявляемым работни
ками Ленинского райиспол
кома г. Томска к нуждам 
населения.

Эти маршруты обслужи
вают тех, кто работает на 
заводе измерительной аппа- 

(фатуры, карандашной фаб
рики, живет по правую сто
рону го^рода от проспекта 
Ленина и до реки Томи. 
Еще 29 января произошла 
авария в водоводе на пере
крестке улиц Войнова и 
Бердской. Маршрут закры
ли из^а невозможности про
ехать через надолбы льда и 
озер воды. Автобусы буксо
вали, ломались. Пришлось 
искать объезды. Но вода 
просочилась и на перекре
сток улицы Войков» и д а т - 
улка Дербыпвевского. И 
здесь образовались ледяныг 
айсберги и незамерзающие 
озера. Наше начальство вез
де звонило, писало, но без
успешно. Теперь маршруты 
автобусов №№ 4 и 17 
п р о л е г а ю т  по пр. Ле
нина. Нам, -водителям, 
вроде облегчение, мень
ше риска, но ведь ты
сячи людей, среди которых 
много матерей с детьми, 
престарелых, должны пре
одолевать многие сотни мет
ров для того, чтобы добрать
ся до остановки. А в этой 
части города единственный 
пассажирский транспорт — 
паши автобусы.

Все, эти озера и глыбы

льда на дорогах находятся 
почти под окнами админи
страции завода измеритель
ной аппаратуры, вблизи - от 
карандашной фабрики и Ле
нинского райисполкома.

Есть ли в городе власть, 
способная навести порядок? 

КАЗАКОВ, ЧЕРНОВ, 
ВАСИЛЬЕВ, 

водители ПАТП-1.
От редакции. Руководство 

ПАТП-1 показало нам объе
мистую папну с аккуратно 
подшитыми письмами, теле
фонограммами, в адртс гор
исполкома, райисполкома и 
других инстанций с прось
бами устранить аварию и 
навести порядок на дорогах, 
по которым пролегают марш
руты №№ 17 и 4.

31 января эти «места» 
посетили начальник комби
ната благоустройства Ленин
ского района П. Т. Андреев, 
майор госавтоинспекции 
Л. А. Фадеев и представи
тели ПАТП-1. Констатиро
вав фз'кт аварии, все разъ
ехались но своим конторам,
1 вода течет, и проехать 
нельзя. 8 февраля руковод
ство ПАТП-1 приняло р ^  
шение закрыть эти маршру
ты. В ожидании, пока все 
заинтересованные лица на
конец-то наведут порядок.

Л пассажиры? 0-ни му
жественно преодолевают 
пешком километры, кляня 
тех, кто устроил им такие 
испытания.

С. ПОЗДНЯКОВА, 
заведующая обществен
ной приемной редакции 
газеты «Красное знамя».

Нет среди томских писатетей представителей депу
татского корпуса, но так уж повелось — идут люди и 
прозаикам я поэтам со своими бедами, заботами и тре
вогами. Ждут совета или содействия. Нередко и творчес
кие встречи писателей перерастают в большой разгов<ф 
о наболевших проблемах. Особенно часто случается это 
на селе.

ского пункта. А живут 
здесь в основном старики— 
за лечением .им приходится 
добираться в райцентр. Ле
том еще терпимо, а в моро
зы — не приведи. Бог! Два 
километра пешком прото
паешь, выйдешь на тракт—

Р АЗОРИТЬ — легко, 
возродить — неимо
верно трудно. Наши 

деревни и села пережили 
■подлинную трагедию разо
рения. В числе таких — 
Черемхово, почти дотла из
ношенный осколок некогда 
богатого села.

Стоит Черемхово на сты
ке двух районов — Бак- 
чарского и Чаннского, при
писано к последнему. До
велось нам недавно встре
чаться здесь с его Ж'ите- 
лями в холодном, неимо
верно обшарпанном клубе. 
Потолок — едва дьшшт, 
закопченные стены погло
щают тусклый и без того 
свет от нескол'ьинх лампо
чек. Люди в шшах и
тулуцах. Поэтому, естест
венно, разговор от проблем 
литературных очень скоро 
перешел к проблтам  жиз
ненным: как нретдолеть тя
готы, как вернуть седу 
оживление, устроить нор
мальную жизнь?..

А ведь не такой уж бо
гом забытый угол это Че- 
ремхово. За его возрожде
ние взялся несколько лет 
назад молодой механизатор 
Райлян Александр Ефимо
вич. Тот самый, что пер
вым в области перевел

тупике
свою полеводческую брига
ду на подряд, чем и про
славился. Однако и рто 
пока не продвинуло Черем
хово по пути возрождения. 
По-прежнему зияют проре
хи... Значит, по-прежнему 
могущественны силы тор
можения.

На нашей встрече знат
ного меданизатора не было: 
дела. Но был его отец 
Ефим Григорьевич — веч
ный труженик-мученик, 
мо.Лдаванин ■из спецпересе- 
ленцев. Вспоминал Ефим 
Григорьевич те страшные 
тридцатые годы, всю жут
кую несправедливость, свер
шившуюся с людьми кре
стьянского корня. С гне
вом оборачивался старый 
крестьянин к тому недавне
му прошлому. Но, и о на
стоящем говоря, ничем не 
смог погасить свой гнев.

— Да к нам даже автобу
сы почти не заходят, осо
бенно те, что из Бакчара в 
Подгорное следуют. Ни 
больницы нет, ни медицин-

автобусы мимо, битком на
битые, не .берут. Женщины, 
дети и мы, стартгки, не мо
жем добраться до больни
цы. Я тут ■как-то заболел, 
стоял-стоял на ветру и 
окончательно свалился от 
простуды. Разве ж это не 
изд'ввательство над людь
ми?!

Трудно не согласиться. А 
OTCj'TCTBHe медицинской 
помощи — разве не изде
вательство? А такое состо
яние клуба, когда киноме
ханику чуть ли не на голо
ву обрушивается штука
турка?..

Да таких вопросов, тре
бующих незамедлительного 
решения, хоть отбавляй. Мы 
обещали людям написать 
обо всем этом в газету. Но 
ведь кому-то надо и ре
шать. У председателя Бун- 
дюрского сельсовета, к ко
торому приписано Черем- 
х(жо, для ipemeHHH этих 
вопросов нет ни денег, ни 
реальной власти. Это ж по- 
m  только декларируется: 
вся власть — Советам!..

О председателе Чаинско- 
го райиопол'Нама Старцеве 
Викторе Степановиче здесь 
говорят как о 'человеке де
ловом, расторопном. Кан
дидатура его выданнута на 
предстоящие выборы в об
ластной Совет; Надеемся, 
пойМ'вт он, что будет ему 
дополнительный плюс, если 
возьмется уладить выдет- 
гаемые черемховцами набо
левшие вопросы, поймет, 
должно быть, что ни голый 
энтузиазм, ни высокопар
ные речи не сдвинут этого 
«камня» с места.

Возродить Черемхово и 
подобные ему села можно 
лишь живым участ,ием в 
судьбе тех, кто взялся за 
это неимоверно тяжелое де
ло. Только освобождением 
крестьянства от всех пут 
так называемого «социали
стического хозяйствования».

А пока... Звоним в Бун- 
дюрсквй сельсовет. Предсе
датель Вячеслав Андре
евич Холгутов с болью го
ворит: опять сегодня че- 
ремховские женщины с 
детьми зря простояли на 
морозе — не взял бакчар- 
ский автобус.

А мороз эа оннамя писа
тельской организации жмет 
за тридцать. Это в Томске. 
А там, на севере, в чистом 
'Поле?..

Неужто холод от этой 
мысли не пронизывает 
всех тех, от кого зависит 
решение вопроса?
Александр КАЗАНЦЕВ, 
Владимир КОЛЫХАЛОВ.

Л Ю , затем их заносят в  по
мещения, преодолевая два 
порога, а затем в торговый 
эал, также преодолевая 
препятствия на .пути. Стек- 
л^отару грузят из торгового 
зала через один .из основ- 
■ных входов. Ее пе!ршосят 
на расстояние более 30 
метров.

Еще хуже дела в торго
вой точке № 87. Подъезд 
один и к  этому, и к  овощному 
магазину. Вход к последне
му загромонщен тарой и 
мусором. Работать людям 
приходится на сквозняках, 
так как они вьшуждены от
крывать все двери.

Магазин № 78. Прием 
посуды осуществляется не
посредственно в торговом 
зале на ограниченной пло
щади. Таскать ящики на се
бе в подсобку приходится 
через весь зал. Тцк что по- 
гру?кИразгр|у)зач!ные работы

занимают не менее одного 
часа.

Автоколонна № 2042, 
как и все предприяггая про
изводственного объединения 
«Томскавтот.раис», переве
дена на хозрасчет. Это зна
чит, что нли.ент обязан пла
тить 'за каж.!(ую тонну пере
везенного груза, но какие 
там тонны! За всю неразбе
риху 'И плохую организа
цию погрузки и разгрузки 
раоплач.ивается автоколш- 
на, в том числе и водители.

Такое положение вполне 
устраивает |рук10ВО|Д|ителей 
гормолза'войа и торговли. 
Можно спорить, но... ничего 
не менять. А это приводит 
к тому, что при нынешнем 
остром дефиците горючего, 
■нехватке а'втомюбилей авто- 
дредпрнлтия постоянно на
ходятся в экстремальном 
режиме.

П. СМИРНОВ, 
старший инспеттор КРС 
ПО «Томскавтотранс».

Перестройка школы, а что у вас!

П Л а та
за выпускника

Да, и в этом нет ничего плохого. Наобо
рот, у школы появляется заинтересован
ность в лучшей подготовке своих питомцев.

Университет тоже помо
гает школе. Кандидаты на
ук литератор Т. Б. Банно
ва, физик В. Л. Попов сде
лали все свои уроки откры
тыми. Курс современной 
советской литературы в 
школу пригласили читать 
ученых филологического фа
культета.

Поначалу учителя школы 
н^асторожанно отнеслись к 
«гостям». Но преподавате
ли вузов сумели быстро 
найти контакт со школьны
ми педагогами. «Исчезла 
закомплакоованность, выро
сла культура отношений», 
— свидетельствуют учите
ля. А ребята сразу приня
ли новых педагогов на 
«ура!>.

Школе № 4 со дня ее ос
нования был определен 
зовым предприятием инсти
тут автоматизированных си
стем управления и радио
электроники.

Недавно решено было от
крыть здесь две радиотех
нические ШКО.ПЫ для стар
шеклассников. Желающие 
(■как правило, пять-шесть 
человек из каждого к,ласса) 
целый день, предусмотрен
ный для УПК, стали обуча
ться на радиотехнической 
к а ^ д р е  института.

Надо сказать, что четвер
тая школа заранее готовит 
ребят к поступлению в вуз. 
В прошлом году девять че
ловек поступили в ТИАСУР 
по сертификатам доверия 
без сдачи экзаменов. Ос
тальные сдавали экзамены 
прямо в школе.

Директор школы Э. Я.
' Гааг сказала: «Мы имеем

огромную-^выгоду от сто
процентного поступления 
наших абитуриентов, так 
как за каждого студента из 
числа выпускников нашей 
школы получаем по тысяче 
рублей от института». Эти 
деньги высвобождаются за 
счет пронаводствеяной дея- 
телыюсти УПК, и ТИАСУР 
уже сейчас приобрел на них 
для школы шесть бытовых 
компьютеров.

Какую еще оказывают 
помощь школе преподава
тели вуза? Четыре кандида
та наук ведут в девятом 
классе ■ фркультативный 
курс «Алгоритмический 
язык». У них учатся и пе
дагоги школы. Радиотехни
ческий кружок в пятом 
классе ведет выпускница 
ТГУ Е. В. Кеник. Недавно 
учительница начал’Ьных клас
сов Т. В. Ростова начала вести 
урюки по новой методике 
во втором и третьем клас
сах.

С пединститутом у шко
лы просматривается целена
правленная совместная ра
бота по художественно-эс
тетическому воспитанию де
тей. Под эгидой ТГПИ про
ходят уроки эстетики, ми
ровой истории. Действуют 
кшюкл1̂ б, музыкальный 
лекторий. Школьный фа
культет общественных про
фессий ведут студенты-вы- 
луокники школы. А в УПК 
появи.лась новая профессия 
— старший пионервожатый.

И все-таки ориентация на 
Дедагопическне |Црофесс(ии 
может стать более совер
шенной. Оейчаю есть новое 
положение о педагогическом 
классе. Но его не везде ис
пользуют. При острой не
хватке учительских кадров 
реально изменить ■ситуацию 
вузы могут только в 'Сотруд
ничестве со школами. И то
гда помощь пединститута и 
университета школе № 4 
(да и не только ей!) станет 
еще действенней. Ведь она 
будет подкреплена догово
ром.

Р. СКРИПНИКОВА.

с п р а ш и в а й т е
О Т В Е Ч А Е М

— Как и когда лечить 
пчел от варроатоза фоль- 
бексом?

Н. СОБОЛЕВ.
К олпаш евский район.
Отвечает начальник 

областной конторы лчело- 
водства В. А. Грязев:

— Пчелиные семьи 
обрабатьгоа1ЮТ фолъбен- 
оом утром или вечером, 
когда пчелы находятся в 
ульях, при температуре 
воздуха не ниже 12 гра
дусов. Наибольшая эф
фективность преиарагга 
достигается при отсутст
вии в семьях .расолсда. 
Весной пчелиные семьи 
обрабатывают яцосле об
лета пчел, а  осенью — 
после откачки товарного 
меда.

Перед обработкой на 
дно улья помещают сетча
тые подрамники или жи
ровые придонные ловуш
ки. Ульи герметиаируют. 
Сверху imeafla наклады
вают холстик, подушку, 
затем бумагу или пленку 
и закрывают улей кры
шей. Полоску фольбетса 
помещают на дно улья на 
спецяал1дюй металличе
ской пластиаке, поджига
ют с одного иля двух 
концов, пламя гасят и в 
тлеющем состоянии 'ИХ,

вводят через леток. Ле
ток закрывают на 25—30 
■минут. .Полоску можно 
подвешивать в межра>- 
мочном пространстве.

Обработку проводят 
двукратно , с интервала
ми 24 часа. Расход пре
парата — одна полоска 
на шесть гнездовых со
тов, занятых пчелами. 
Пчелиные .семьи м;енее 
трех улоч1ек не обраба
тываются.

После лечебных обра
боток «а следующий день 
осыпавшихся клещей со
бирают и  сжигают.

Для предотвращения 
гибели маток при обра
ботке пчел в осенний пе
риод эа сутки до их про
ведения пчелиным семь
ям дают <^ахарный шроп 
в соотношении одан ки
лограмм сахара на два 
литра воды из расчета 
0,5 литра на семью. С 
этой же целью на период 
обработки изолируют ма
ток под колпачки. 
Их оставляют в гнездах 
на одни сутки, после чего 
выпускают.

■При обработке фольбек 
сом следует надевать ха- 

. лат, peciifpaTop или про
тивогаз. Во врш я  работы 
запрещается курить, при
нимать пищу и воду.

По окончании 1работы 
лицо и руки необходимо 
тщательно вымыть с мы
лом, прополоскать рот.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



w аг ■‘.■■ч—■ i-bA-lf.,:.'
u.-* ̂ 4’гцЦ’К,-fr-rt bV

k K R A C H O E
М А М Я 20 ФЕВРАЛЯ 1900 ГОДА ^  № 43 (20803) е т р . 4

ЗАКОН ЕСТЬ ЗАКОН

ВЫМОГАТЕЛИ И ЖЕРТВЫ
Немало написано об ор- 

ган1Иэованной .1фесту|Цности, 
в частности о рэкете. Не
редко мелькают на экранах 
телевизоров лица аресто
ванных вымогателей, ото
бранное у них оружие, день
ги... К сожалению, подобные 
преступления зарегистриро
ваны и в нашей области.

Не надо думать, что ор
ганизованного вымогатель
ства раньше не было. В 
сфере «теневой экономики» 
оно процветало, хотя счита
лось, что рэкета в СССР 
нет. Напомню, что уголов
ная ответственность уста
новлена (и сейчас ужесто
чена) как за вьшогательст- 
во государственного имуще
ства, так и кооперативного, 

общественного, личного. Мак
симальное наказание за эти 
преступления — десять лет 
лишения свободы с конфи
скацией имущества..

Что представляют собой 
современные вымогатели?

Как правило, это весьма 
бесцветные личности с уго
ловным прошлым, так ска
зать, профессиональные без
дельники, желающие, одна
ко, хорошо жить и сладко 
есть за чужой счет. Иногда 
они избирают определенный 
род занятий, но деньги у 
них всегда на первом плане. 
К таковым можно отнести 
|работников кооперативов 
г. Томска Васильчука и Са
вина, а также длительное 
время тунеядствовавшего 
Севостьянова. В ноябре га
зета «К<)асное знамя» под
робно расскаиала в статье 
«Рэкетиры и семечки» о 
похождениях преступной 
троицы. Поэтому замечу 
лишь, что шантаж вымога
телей был прост и циничен. 
Если приезжие торговцы 
семечками отказывались 
платить дань (по 15 рублей 
с мешка в день), то пре
ступники обливали товар

бензином, приводя его тем 
самым в негодность. Зако
номерен и финал их похож
дений—лишение свободы на 
длительные сроки.

Новоявленный |рэкетиры 
И. А. рлохотнюк и С. А. 
Флегонтов с юных лет не 
отличались законопослуш
ным поведением. Плохотнюк 
был судим за грабеж, а 
Флегонтов — за разбой и 
сопротивление работнику 
милиции. Отбытые в местах 
заключения сроки не оказа
ли на них положительного 
воздействия. Оба встали на 
преступный путь снова и 
были взяты на заметку ра
ботниками службы БХСС 
жак заядлые торговцы вод
кой. Не сразу удалось при
влечь их к уголовной от
ветственности за спекуля
цию. Но жадность все-таки 
толкнула их на новое пре
ступление.

Втянув в свой замысел 
еще и Поварова, Плохот
нюк и Флегонтов решили 
вымогать деньги у работни
ка одного из кооперативов 
г. Томска М. А. Беляева. 
Подъехав к дому, где жил 
кооператор, вымогатели об
манным путем пригласили 
хозяина в машину. Стали 
требовать тысячу рублей, 
угрожали насилием. Полу
чив отказ, завезли на ма
шине в Степановну, где 
стали избивать, душить, ло
мать пальцы. Избивая, 
шантажировали, угрожали 
рааправяться с членами се
мьи. В конце концов Беля
ев согласился отдать тысячу 
рублей...

Когда потерпевший обра
тился в правоохранительные 
органы с заявлением, вымо
гатели стали искать пути к 
спасению. А ведь, помимо 
совершенного преступления, 
на их совести бьша кража 
дубленок. Крюме того, Пло
хотнюк совершшл аварипо

«ПРЯМАЯ ЛИНИЯ»
На связи с избирателями руководители 

исполкома районного Совета и его служб.
22 февраля, в четверг, с 16 до 19 часов пржгла- 

шаем население Октябрьского района принять участие в 
«прямой линии». В это время можно позвоноитъ по указан- 
ны.м телефонам и высказать свои црюдложения по улуч
шению работы Советов, жилищно-коммунальных служб 
района, правоохранительных органов.

Пр>едседатель исполкома — КЛИМЕНКО Валерий 
Меркурьевич, тел. 75т24-16.

Заместитель председателя исполкома — АХМАДУЛ
ЛИН Каашль Наруллович, тел. 75-31-79.

Заместитель пр>едседателя исполкома, председатель 
районной плановой комиссии — БОЯРИНОВ Александр 
Степанович, тел. 75-31-15.

(Зокр1етарь иопслкома — КОРОТАЕВА Софья Алек- 
сатадровна, тел. 75-37-57.

Начальник районного отдела внутренних дел — РА
ЗУМОВ Александр Яковлевич, тел. 75-15-10.

Управляющий производственным жилищно-р>емон'шым 
трестом — САЗОНОВ Геннадий Иванович, тел. 75-31-82.

Заместитель начальника комбината по благоустройст
ву — ПОКЛОНОВ Валерий Александрович, тел. 75-14-00,

ПРИЕМ ВЕДЕТ ДЕПУТАТ
22 февраля с 14 часов в помещении Ле

нинского райисполкома по адрюсу улица Розы Лнжсем- 
бург, 2, в кабинете заместителя председателя исполкома 
будет вести прием граждан народный депутат СССР тов. 
ЛУКЬЯНОВ Анатолий Сергеевич.

ВСТРЕЧА С  КАНДИДАТАМИ
Вниманию избирателей, прюживающих по пр. Комсо

мольскому, 55—67, 62; п о  улицам Новгородской, 39 ,42— 
48; Герцена, 33—55, 44—52,; Енисейской, 2 —
32; Киевской, 62, 64, 69—83; Тверккой, 53—73, 
72-а—80; Дзержинсвого, 4 —20; 22-а; пер. Нечевскому, 
19—25, 24—32.

22 февраля в 19 часов в Доме сцор>та маномстрювого 
завода (ул. Новгорюдокая, 39) и 20 февраля в 18 часов в 
средней школе № 41 (ул. Тверюкая, 74) состоятся встр>е- 
чи с кандидатами в депутаты Томского областного Сове
та по :избирателъному округу № 50 В. А. Бауэром, Г. М. 
Кавачанокой, И. А. Кудрявцевым, В. П. Ракульцевым.

Окружная избирательная комиссия по округу № 50.

В н и м а н и ю

избирателей округа № 41
(избирательный участок № 79)

20 февраля в 17 часов 30 минут в актовом зале. 
«Томскэнерго» (ер. Кирюва, 36) состоится встреча с кан
дидатами в народные депутаты городского Совета Н. Я. 
Карпенко, В. А. Каняш'ииным, Б. Н. Ковервиковым, 
В. Ф. Никитиным.

Пригла1па1ем избирателей, проживающих по ул. Е5ни- 
сейской, 3; ул. Тверской, 79, 81, 83, 85, 87, 89, 91; ул. 
Красноармейской, 104,. 106, 108, 112; ул. Карташова, 
31-6, в, 33, 42, 42-а, б, в., 44, 46, 48; ул. Дзержинского, 
32, 34, 38, 40, 42; пер. Лесно,му—все дома; пер. Ишим- 
скому, ’ 5, ’ принять уча!стие в этой встрече.

Окружная избирательная комиссия.

ИЗВЕЩЕНИЕ
21 февраля в Доме по

литического прюсвещения 
обкома КПСС (ул. Карла 
Маркса, 14) для кандидатов 
в депутаты местных Сове
тов прюводится консульта
ция на тему «Социальный 
паспорт горюда Томска». 

Консультацию ведет

НАШ  А Д Р Е С  
_________ И ТЕ Л Е Ф О Н Ы

СО смертельным исходом. 
После ар>еста вымогатели и 
воры пустили в ход свтаи, 
шантажирювали, запугива
ли не только свидетелей, но 
и работников правоохрани
тельных органов. Следствие 
рьсполагало письмом Пло- 
хотнюна из следственного 
изолятора, в которюм тот 
уверял жену, что обязатель
но уйдет от законной кары.

Следствие и судебное 
разбирателвсггво по делу 
Плохотнюка и Флегоятова 
шло медленно и ’ тяжело. 
Явка в суд была плохой,' 
свидетели отказывались от 
данных на следствии пока
заний. А один из них, по 
странному совпадеиию, сло
мал накануне суда че
люсть и давал покайания 
письменно.

На какие же силы опи
рались вымогатели? Немно
го предыстории воБрюса. 
Материал по заявлению Бе
ляева еще до начала след
ствия поступил в npoKypia- 
туру Кировского района 
г. Томска для решения во
проса о возбуждении уго
ловного дела. Бьшший^ за
меститель прюкурюра' рай
она В. М. Козыр>ев. зло
употребив довершем, более 
недели скрывал материалы, 
спрятав в свой сейф. Опро
сите; почему? Да потому, 
что лично знал Флегонтова 
и Плохотнюка. Козьгров 
вместо того, чтобы дать за
конный ход, попытался 
«замять дело», примириггь 
вымогателей с потерпев
шим. Дошло до того, что 
потерпевший написал заяв
ление о... примирении с 
Плохотнюком и Флегонто- 
вым (пытавшими свою жер
тву!). Разумеется, впослед
ствии это заявление было 
пржзнано незаконньш, уго
ловное дело возбуждено, а 
оба вымогателя взяты под 
стражу.

Суд вынес обвинитель
ный приговор. Флегонтов 
получил 5 лет лишения сво
боды, Плохотнюк —• 7 лет. 
Надо сказать, что приговор 
был для них неожиданно
стью, настолько оба были 
уверены, что «им помогут». 
В бессильной злобе друзья 
и соратники вымогателей 
дошли даже до угроз по те
лефону народному судье 
М. Я. Матусовой. По сло
вам Марии Яковлевны, за 
весь ее многолетний стаж 
следственной и судебной 
работы это был единствен
ный случай.

Замечу еще,' что к зда
нию суда, как во,р)онье, сле
тались холеныё, дебелые лю
ди на новеньких лигшьк авто
мобилях. Рабогшики милиции 
охаржктеризовалн эту зна
комую им публику как опас
ную... Естественно, что бы
ли приняты меры по обеспе
чению безопасности судьи и 
ее семьи.

Нишу свои заметки не 
для того, чтобы попугать 
обывателя. Пора нам с ва
мп усилить • бдительность, 
не давать спуску даже са
мым примитивным прх>яв- 
лениям вымогательства, не 
оставлять без внимания и 
наказания любой проступок, 
малейшее пр^авонарушение.

А факты р)зкета, кото
рым не дается правовая 
оценка, к сожалению, еще 
есть. Не все, как Беляев, 
обращаются в милицию. Де
лать же это прюсто необхо
димо. Как необходимо да
вать стрюгую оценку дейст
виям тех, кто покровитель
ствует правонарушителям. 
В противном случае ростки 
организованной преступно
сти могут распуститься в 
цветы зла.

Д. МИХАИЛОВ,
помощник прокурора
Кировского района 

г. Томска.

■Фотоконкурс
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ОХОТНИЧЬЯ ИЗБУШКА
Фото В. МАЙКОВА.

На счет Клуба депутата
Уважаемые товарищи!
В конце прюшлого года 

Томский гориспол1ком заре- 
гистрирювал устав Клуба 
народиого депутата СХ!СР. 
Клуб создан доверенными 
лицами С. С. Сулакшина и 
наиболее активными избира
телями, лоддержавшими его 
платформу. Для эффектив
ной деятельности новой об
щественной оргаянза|Ции ну
жны средства. В соответст
вии с решештем горисполко
ма открыт расчетный счет 
№ 164901 в Кировском от
делении Промстройбанка,

МФО 266231. Организаци
ям прш перечислении 
средств в пор>учении ука
зать «аш номер текущего 
счета в Кирюйоком отдеде- 
нии Сбербанка № 8427-64 
(ул. Красноармиейская, 135), 
Клубу \ народного депутата 
СССР. Частные лица мо
гут перечислять средства 
непосредственно на текущий 
счет. Имя и название пред
приятия можно не указы- 
вать.

Координационный совет
Клуба народного депу

тата СССР.

В. В. Гарпгуя, заместитель 
председателя горисполкома, 
председатель  ̂ городской 
плановой комиссии, канди
дат в депутаты областного 
Совета народных депутатов.

Беседа состоится в ауди
тории № 31 с 16 час. до 
18.30.

Телевидение
ВТОРНИК. 20 февраля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут>. 8.35—

М ультфильм. 8.45 — «Тартюф». 
Ф ильм - спектакль. 11.05 —
«Это выло... было...». 11.25 — 
«Детский час» (с уроком ф р ан 
цузского язы ка). 12.30 — «Вре
мя».

С 13.00 до 15.30 — переры в.
15.30 — «Сказы матуш ки 

Фроси о м онасты ре Дивеев- 
ском». Документальный фильм. 
16.00 — «Ф ильм — детям». 
«Автомобиль, скри пка и соба
ка  Клякса» («Мосфильм». 1974 
год). 17.40 — Минуты поэзии. 
17.45 — «М узыканты о м узы 
ке». 18.30 — «Время». 19.00— 
Црогресс. И нформация. Р ек 
лам а, 1Р30 — Ф ильмы и роли 
Леонида Бы кова. «В бой идут 
одни «старнпи» (Кнностудил 
им. А. Довженко, 1973 г.). 21.00 
— «Время». 21.30 — А ктуаль
ное интервью . 21.40 — «Сол
нечный ветер». Телевизионный 
ш естисерийны й худож ествен
ный фильм. Глава 1-я — «По
ездка в И ркутск» («Экран». 
1982 г.). 22.45 — «Юллэ из 
варьете». Документальш ый 
фильм. 23.05 — Владимир Го

ровиц играет М оцарта.

Приемная редактора — 
21-44-35
Заместители редактора — 
21-06-52, 21-3^5  
Ответственный секретарь — 
21-32-34 
Секретариат —
21-46-20
Отдел партийной жизни — 
21-28-68, 21-28-42

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — У тренняя гим насти
ка. 8.15 — «Как стать  эк стр а
сенсом». Научно - популярны й
SHHbM. 8.35, 9.35 — Геогра- 

ия, 8-й класс. 9.05 — Ф ран
цузский язы к. 1-й год. 10.05— 
Ф ранцузский язы к. 2-й год. 
10.35 — М узыка. 6-й класс. 
11.05 — Д омаш няя академ ия. 
11.35 — Народны е мелодии. 
11.45 — «Хождение по мукам». 
12-я серия — «Зарево». 13.00 
— Ритм ическая  гим настика.

С 13.30 до 17.00 — переры в. 
17.00 — Биатлон. Чемпионат 

м ира. 20 км. И ндивидуальная 
гонка. Мужчины, 18.30 — «Вре
мя».

ТОМСК
19.00 — еден ь области». 

19.20 — УВД сообщ ает. 19.30 
— «Новосибирские встречи». 
Передача 2-я.

МОСКВА
20.15 — «Спокойной ночи, 

малыш и!» 20.30 — На сезсии  
Верховного Совета СССР.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

19.00 — М ультфильм. 19.10 
— «Загадочны й странник». 
Ф ильм 2-й. 19.30 — Чемпионат 
мира по биатлону, 20.15 —
«Спокойной ночи, малыш и!»

Отдел пропаганды —
21-06-31
Экономический отдел — 
21-46-66, 21-36-44, 21-27-68
Агропромышленный отдел — 
21-43-75,- 21-44-60
Отдел науки и учебных 
заведений —
21-33-58, 21-48-85

Спорт

€«Томь»
готовится

к сезону
На свою первую после 

отпуска тренироэку спорт
смены вышли в начале ян
варя и, пройдя тщательное 
медицинское обследование, 
приступили к занятиям в 
спортивном зале «Юпи
тер». Двухчасовые трени- 
ровни включали в- себя за
нятия с мячом, с примене
нием элементов, способст
вующих укрепдению обще
физического сосггоянш фут
болистов. Основной акцент 
был сделай па атлетическую 
подготовку, но не забыты 
были и восстановительные 
мероприятия. Все футболи
сты очень серьезно относят
ся к делу. Это и понятно: 
профессионализм требует 
большого и постоянного тру
да. Словом, вся команда в 
сборе и, по первым впечат
лениям, вьшляяит вполне 
благополучно.

Костяк основного соста
ва практически не претер
пел изменений. Он остался 
тем же, что и в прошлом 
году, — никто ие ушел, ни
кто не пришел. Просматри
валась также группа моло
дых игроков, воспитанни
ков томского футбола. Фа
милии новобранцев noiKa ни
чего не говорягг болельщи- 
,кам, поэтому нет смысла 
их назьшать. Несколько но
вичков приглашены на вы
ездной с^ р . Ведутся пере
говоры еще с некоторыми 
футболистами, но говорить 
об этом что^о конкретное 
еще рано.

Подготовка к чемпионату 
страны продолжится в Ко- 
канде, постоянном в послед
ние годы месте предсезон- 
1ЩЙ тренировки томичей. 
Кроме двухразовых интен
сивных тренировок, заплани
ровано несколько товарище
ских матчей. Дальнейшая 
подготовка команды будет 
строиться в зависимости от 
календаря первенства, кото
рого пока еще нет.

Что касается состава на
шей зоны, то теперь в ней 
бмдет 16 команд. В буфер
ную лигу ушли 5 прошло
годних .победителей, а их 
место заняли три новичка. 
Вернулась команда Ангар
ска, и переведены к нам два 
уральских кл^'ба из Миас
са и Нижнего Тагила. Ос
тальные коллективы хорошо 
знакомы томским болель
щикам.

В. КОРШУКОВ.

Первенство

подводников
Готовность к предстоя

щим главным стартам в фи
нале Кубка СССР прове
рили томские подводники в 
областньрс соревнованиях на 
первенство Кировского РК 
ДОСААФ.

В соревнованиях приня
ли участие коьинды прак
тически всех организаций, 
культивирующих этот вид - 
спорта: СКАТ уН|Иверси-
тета. СДЮТШ ДОСААФ, 
«Афалина» ТПИ, но основ
ное число участников соста- 
ВИЛ1И юные спортсмены не
давно организованной
ДЮСШ-10 гороно.

По сумме первых мест 
впереди -были спортсмены 
клуба СКАТ — 8 раз
они поднимались на выс
шую ступень пьедестала, 
немного отстали представи
тели ДЮСШ-10—6 раз они 
были первыми, из спортсме
нов СДЮСТШ ДОСААФ 
на дистанции 400 м победи
ла Н. Снегирева. Порадо
вал высокий уровень ре
зультатов лидеров соревно
ваний. Подтвердили свой 
мастерский уровень члены 
('борной СССР Н. Дячкина, 
Р. Мурсалимов, О. Дроз
дов (СКАТ), Т. Солом- 
ко (ДЮСШ-10).

Впервые выполнили нор
матив кандидатов в мастера 
спорта О. Данейко, О. Кий- 
ко, С. Тарима (все из 
ДЮСШ-10), Т. Городилова 
'СДЮСТШ ДОСААФ), а 
Ирина Егорушкина (ДЮСШ- 
10) впервые показала ре
зультат, превьшающий нор
матив мастера спорта 
СССР.

В. ТИТОВ,
председатель областной
федерации по плава

нию в ластах.

Редактор
Э. В. БУРМАКИН.

Театр
ДРАМЫ

20 фе^аля. «Московский 
хор» — 19.

21 ф евраля. «Ателье иллю
зий» — 19.

Дворец зрелищ 
и спорта

20 ф евраля. «Фотография с 
женщиной ' и диким кабаном».
— 18-30. 21.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
20 февраля. «Криминальный квартет» — э, и .  1з, 17, 19, 

21. Кинолекторий «Время, за
кон и ты». Фильм «Атака» — 
15.

имени М. ГОРЬКОГО
20 февраля. «Криминальный 

квартет» — 9, 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Стеклянный лабиринт» —
8-35. 10-30. 12-25. 14-20, 18-15, 
18-10, 20-05, 22. «Порог» — 9, 
10-50.

«ОКТЯБРЬ»
20 февраля. «Люби и верь» 

(две серии) — 8-40, 13-30, 18-30. 
«Модернисты» (две серии) — 
11, 16, 21. «Жикина династия»
— 9. 10-50, 12-40, 14-30, 16-20. 
18-10, 20, 21-50. Видеозал: «Ко" 
столом нападает снова» — II,- 
13. «Кулак ярости» — 15. 17. 
«Гибельное влечение» — 19,

«ПИОНЕР»
20 февраля. «До первой кро

ви» — 9. 10-50. 12-40. «Полет 
навигатора» — 14-30, 18-20.
«Однажды в Америке» (три 
серии) — 18-20.

«СИБИРЯК»
20 Февраля. «Детство Вемби»

— 9-20. «Наваждение» — 11.
12-40, 14-20, 16, 17-40. 19-20.21

имени И. ЧЕРНЫХ
20 февраля. «Связь через пиц

церию» — 9. 11, 13, 15, 17, 19,

«АВАНГАРД»
20 февраля. «Украденное

свидание» — 17. 19, 21.
ВИДЕОТЕКА

(ул. Красноармейская, 135)
20 февраля. «Рождествен

ские сказки» — 10-20. «Охота 
на дракона» — 12, 14, 18. 18, 
20.

Редакции газеты «Красное 
знамя» на временную рабо
ту требуется курьер.

Обращаться по телефону 
21-44-35.

Научно- производственное 
кооперативное объединение 
«Лесннтерснб» МЕНЯЕТ но
вый автомобиль «УАЗ- 
31512» (90 л;, с.) на новый 
автомобиль «ГАЗ-2410».

Обращаться по тел
21- 06-80, 21-16-59.

Томская геологмазведоч- 
ная экспедиция ПРИОБРЕ
ТЕТ или АРЕНДУЕТ стенд 
для регулирювки топливной 
аппаратуры и пресс для оп- 
(Рессовки форсунок. Тел.
22- 51-98, 44-62-12.

Распределительная база 
областного управления тор
говли МЕНЯЕТ автомашину 
«Москвич-412» на автома
шину марки «ГАЗ - 52» 
или «ГАЗ-53» (бортовая или 
автачав-ка).

Наш адрес: 634009,
Томск, ул. Водяная. 59. Тел. 
78-08-56.

Томский техникум общест
венного питания с 1 января 
преобразован в техникум- 
предприятие общественного 
питания. Впредь будет име
новаться: Томский техникум- 
предприятие общественного 
питания.

Трест «ТомскТИСИЗ» ME" 
НЯЕТ новую автомастерскую 
на базе «ГАЗ-52», уком
плектованную газосвароч- 
НЫ.М, прицепным электро
сварочным аппаратом и не
обходимым ниструменгом, 
на автокран в хорошем со
стоянии.

Оправки по тел. 94-82-46, 
94-84-77, 94-85-45.

Томский комбинат хлебо
продуктов ПРОДАЕТ тепло
воз ТГК-2 (выпуск 1986 г.), 
башенный кран К-58 (удо
бен на базах снабжения и 
комплектации, лесоперевал- 
|не и т. П:.), грузоподъем
ность — 5 тонн, высота
подъема — 13 метров, вы
лет — 22 метра.

Здесь же продается ба
шенный кран КБ-100 (не
комплектный), цена — по 
договоренности.

Справки по тел. 78-99-22, 
78-98-36, доп. 5-73. Адрес: 
г. Томск, ул. Мельничная, 
40.

т о м с к и й  ОБЛАСТНОЙ 
КЛУБ СЛУЖЕБНОГО СО
БАКОВОДСТВА напоминает
владельцам собак, что им 
необходимо зарегистриро
вать своих сюбак и уплатить 
членские взносы. Всем сто
ящим на очереди на приоб
ретение щенков необходимо 
подтвердить свое желание 
до 1 марта. Всех, кто еще 
только решает вопрос о при
обретении собаки, приглаша
ем в клуб, который находится 
по аД1>есу: пр. Фрунзе, 18.
Телефон 23-17-36.

Томская областная филармония '
Дворец зрелищ я спорта

27, 28 февраля, 1, 2 марта
Молодемтая

эстрадно-танцевальная программа'
Участвуют*
ГРУППА «МИРАЖ». Солистка — Таня ОВСЕЕНКО. 
ГРУППА «МАЛЕНЬКИЙ ПРИНЦ».
Начало — в 18 и 21 нас. > .

---------------- -̂------------------ ------------------------• .■ ,и!------- ;-----
Томская обдастиая филармония
Дворец зрелищ я сшфта м

25 февраля
ШОУ-ДИСКОТЕКА «ГОРИТ МОЯ ЗЯЕЗДА» 

С УЧАСТИЕМ ГРУППЫ «КОКТЕЙЛЬ».
Прощимму ведет энс-дасжжокей талояеикното объеди- 

шя «ТИП-ТОП», акс-руноводигель гру|ппы «Владапакс» 
АНДРЕИ СУКОВАТОВ.

Начало — в 21 час.

нения

Пряглаша«н х сотрудничеству
ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТ]^ЕИ ПРЕДПРИЯТИЯ, 

НИИ, ВУЗОВ И КООПЕРАТИВОВ!
Инженерный центр «Ускореняе» г. Томска еовместяо 

с Торгово-промышлехной яалатой СССР я Снбярокям от- 
делеяяем ВО «Внешпшгреклама» в 1990 году oil 
ют проведенне МЕЖДУНАРОДНЫХ ВЫСТАВО! 
МАРОК:

3—7 апреля—«Современные средства связи, персо
нальные 1номпыотеры, внй€к>- и множительная ащифату- 
ра»:

15—19 мад — «Лес и деревообработна»:
9 —14 октября — «Лучевые методы в медицине и 

технике»;
14—21 ноября — «11 увяверсальнал Томская ярмв|р- 

1ка». •
Ярмарки будут проводиться в специальном выставоч

ном павильоне инженерного центра.
Приглашаем вас принять участие в ярмарнах, заклю

чить на них выгодные сделки, найти делов1Ых лартиерсщ, 
приобрести на аукционах заинтересовавшие вас экспоиа- 
ты.

Наш адрес: 6G4045, Томок, ул. Ве|р1шинина, 76, инже
нерный центр «Ускорение».

Телефоны для справок 23-00-15. 23-13-11.

O H K Y i ^ ! T S f n

Иистятут физики прочности н матеряаловеДенвя СО 
АН СССР о б ъ я в л я е т  КОНКУРС на замещение ва
кантной должности старшего научного сотрудника (каи- 
двдат наук) по опециальности «Порошковая металлур
гия и композиционные материалы».

Срок подачи документов на конкурс — один месяц со 
дня опубликования объявления в газете.

Документы направлять по адресу: 634055, Томск, 
пр. Академический, 8. ученому свк{ютарю.

НПО «Вяряоя» объявляет конкурс на замещение ва
кантных должностей: начальинка участка электроснаб
жения я сцязи, начальника холодильного участка.

Для участия в конкурсах приглашаем специалистов 
с вьтстпим или средним техническим образованием. Ок
лады — в пределах 210—240 ■и'блей. , ,,

На предприятии действует премиальная система, До
ставка на работу — служе<5ным тарнспортом. Имеются 
ясли-сад, подсобное хозяйство.

Документы натравлять по адресу: 634040, Томск, 
ул. Ивановского, 8.

Срок приема донументов — две недели со дня оиуб- 
лииования объявления в газете. Справки по телефону 
75.80-71, доп. 3-12.

Томский институт АСУ я радноэлеюфвникн ОВ!ЬЯВ- 
ЛЯЕТ КОНКУРС на замещение должностей:

профессоров, заведующих кафедрами: конструиро)^-
НИН и производства радиоаппаратуры, оптимальных и 
адаптивных систем управления;

профёссоров кафедр нонс®ру1фоваяия узлов я дета
лей РЭА, оптимальных и адаптивных систем управле
ния;

доцентов кафедр: сверхвысокочастотной и квантовой 
радиотехники, конструирования электронно-вычнсли- 
тельной аппаратуры, английского языка, физики, про. 
мышленной электроники, информационно-измеритель
ной технйки;

старшего преподавателя кафедры политической знойно- 
■мии;

ассистентов кафедр: моделирования систем, систем
а®томатиэирова.нно(го проектирования, оптимальных и 
адаитивных систем управления.

Срок конкурса — один месяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Документы направлять на имя ректора по адресу: 
634050, Томок, пр. Ленина, 40.

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ПРЕДПга 
СОВХОЗОВ, КОЛХОЗОВ, КООПЕРАТИВОВ И ЧАСТ
НЫХ ЛИЦ!

Областное управление народного образования, распо
лагает сведениями о ежегодной потребности области в 
рабочих кадрах в 25 тысяч чело(век. Однако отсутствие 
точной 1шформации в разрезе профессий базовых и 
других предари'ятий сдерживает координацию подго
товки необходимых рабочих кадров в профессионально- 
технических уче(5ных заведениях.

Обращаясь ко всем руководителям предприятий и ор. 
ганизаций, а также ко всем заинтересованным лицам, 
убедительно просим сообщить перечень и колнчествоие- 
обходимых профессий с раявяв1гой но гоД*** «•
1995 гг,- по W ecy : 634029, Томск, пр. Фрунзе, 14. 
Телефон для справок 22-41-46.

Коллектив Института ф и
зики прочности и м атериа
ловедения СО АН СССР вы 
р аж ает  соболезнование ссь 
труднице Л. М. Молчу новой 
в связи  со смертью  отца

ЛЫСЕНОН
Михаила Иосифовича.

Коллектив детской боль
ницы 3^  1 вы р аж ает  и ск 
реннее соболезнование за 
ведую щ ем у поликлиниче
ским отделением 1* 1 П. Д. 
Авдош ину в связи  со см ер
тью  отца

АВДОШИНА 
Дмитрия Алексеевича.

Коллектив Томского авто
мобильно - дорожного тех 
никум а вы р аж ает  глубокое 
соболезнование родным и 
близким в связи  с кончи
ной старейш его преподава
теля  техникума

АВДОШИНА 
Дмитрия Алексеевича.

Коллектив птицефабрики 
«Томская» вы раж ает  глу
бокое соболеэноцание звме- 

. стителю . директора В. П 
Гончарову по поводу см ер
ти  отца

ГОНЧАРОВА 
Петра Даииловича.

Отдел информации и 
культуры — 21-^т81, 21-43-32, 
21-26-80, 21-48-85 
Отдел советского строительства 
и быта — 21-36-58, 21-06-60, 
21-26-80
Отдел писем —
21-38-85, 21-38-87, 21-27-68 
Отдел фотоиллюстраций — 
21- 16-16

Собственный корреспондент 
в Стрежевом — 23-23-31 
Общественная приемная — 
21-36-66
Отдел объявлений — 
21-06-62
Бухгалтер по гонорару — 
21̂ *42*38
Касса — 21-47-91 
Областная журналистская 
организация — 21-28-90
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